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«Золотая жила» 
эпидемии
Несмотря на то, что эпидемия 
коронавируса, унесшая жизни почти 
полумиллиона человек в мире, привела 
к серьезному замедлению экономической 
деятельности и банкротству сотен тысяч 
компаний по всему миру, некоторые 
отрасли переживают настоящий бум.

Азамат СУЛЕЙМЕНОВ

Ни лекарств, ни вакцин против нового 
коронавируса SARS-CoV-2 до сих пор 

нет. По самым оптимистическим прогнозам, 
пройдет до двух лет, прежде чем соот-
ветствующая вакцина будет разработана, 
проверена на побочные эффекты на всех 
этапах испытаний, одобрена органами 
здравоохранения и только после этого 
произведена в больших количествах и, 
в конечном счете, появится на мировом 
рынке. Поэтому понятно беспокойство 
людей по поводу боязни заболеть и для 
эффективного лечения на ранней стадии 
обнаружить новую инфекцию.    

ВОЗ рекомендует проводить массовое 
тестирование, считая его одним из наи-
более эффективных способов пресечь рас-
пространение вируса COVID-19. Президент 
Касым-Жомарт Токаев также ставит задачу 
принятия эффективных экстренных мер 
по резкому сокращению распространения 
пандемии, расширению масштаба тестиро-
вания граждан.

Министерство здравоохранения Казах-
стана сообщило, что тестов для выявления 
коронавируса среди населения достаточно. 
Мелькают сообщения, что казахстанцы могут 
добровольно пройти и платный тест, однако 
подробных объяснений, как сдать платный 
тест, найти невозможно. В настоящее время 

тесты могут назначать только врачи при со-
ответствующих симптомах. Сегодня в мире 
применяется только один тест – генетический 
ПЦР-тест (метод полимеразной цепной реак-
ции). Он применяется и для бессимптомных 
пациентов, а также для тех, кто контактировал 
с заболевшими COVID-19. Этот метод полиме-
разной цепной реакции является наиболее 
точным, так как способен обнаружить ДНК 
патогена в биоматериале даже при самой 
маленькой концентрации вируса.

В Казахстане есть порядка двадцати 
лабораторий, где проводятся ПЦР-тесты с 
производительностью шесть тысяч тестов 
в день. 

Тест на коронавирус: сложные вопросы?
В нашу редакцию обращаются читатели с вопросами: почему сделать тест добровольно непросто, 
какие в стране есть виды тестов на определение коронавирусной инфекции и кому можно сдать 
их бесплатно?

Льготы, отсрочки, 
каникулы   
Пока казахстанские власти в экстренном 
порядке готовятся к разворачиванию 
ковидных госпиталей в спортивных 
объектах, финансовые регуляторы изо всех 
сил пытаются вдохнуть жизнь в малый 
и средний бизнес, отрасль страхования. 
Посмотрим, что из этого получится. 

ФИНАНСОВЫЙ РЫНОК

Анна ЭЛАС, фото с сайта akorda.kz 

Президент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев дал реальную оценку 

ситуации с эпидемией коронавируса 
в стране. Отмена режима чрезвычай-
ного положения стала, по его мнению, 
расслабляющим фактором для казах-
станцев, однако проблема никуда не 
исчезла. Глава государства сказал:

– Сегодня по всему миру распро-
странение коронавируса приобретает 
угрожающие масштабы. Наша страна 
не единственная, которая подверглась 
коронавирусной атаке. После отмены 
режима ЧП мы расслабились, это 
надо признать. Некоторые граждане 
и госслужащие подумали, что опасная 
фаза уже позади, уже пройдена. Про-
изошла недооценка рисков, перестали 
соблюдать медицинские правила и 
предписания, отдельные граждане 
стали верить слухам об отсутствии 

болезни как таковой. Но COVID-19 
по-прежнему представляет серьезную 
угрозу. Поэтому правительство вновь 
усилило карантинные меры, однако 
это не повод для упаднических на-
строений, для депрессий, мы должны 
продолжать жить полной жизнью.

Касым-Жомарт Токаев поделился с 
участниками своими наблюдениями: 
люди по всему миру делятся историями 
о том, как на карантине они укрепили 
отношения со своими близкими, стали 
больше времени посвящать детям, 
их проблемам и переживаниям. Он 
отметил:

– Художники, музыканты, писатели, 
поэты говорят, что во время карантина 
продуктивно занимались творчеством, 
другими словами, даже из самой пло-
хой ситуации нужно уметь извлекать 
пользу. В каждом кризисе существует 
новая возможность, мы все вместе 
обязательно преодолеем этот кризис, 

выйдем из него окрепшие духом. 
Главное – нужно верить в то, что это 
непростое испытание мы преодолеем.

Президент Касым-Жомарт Токаев 
обратился к медицинским работни-
кам, полицейскими, служащими Во-
оруженных сил, волонтерам, назвав 
их ежедневную работу подвигом. Он 
подчеркнул:

– Сегодня мои слова благодарности 
в первую очередь обращены к вам. 
Врачи, медсестры, санитары, работники 
скорой медицинской помощи, самая 
большая нагрузка в борьбе с эпидеми-
ей легла на ваши плечи. Каждый день 
вы демонстрируете стране силу своего 
духа, несгибаемость мужества. В этом 
проявляется настоящий патриотизм. 
Знаю, порой вы совершаете подвиги 
вопреки обстоятельствам. В условиях 
повторной вспышки пандемии, нарас-
тания ее масштабов вам приходится 
сталкиваться с нехваткой защитных 

Не время 
расслабляться

В столице Казахстана прошел онлайн-форум «BIZ BIRGEMIZ», организованный 
Министерством информации и общественного развития. Цель мероприятия 
благородная – поощрение граждан, плодотворно работающих в сферах образования, 
здравоохранения, социальной защиты, а также особо отличившихся в борьбе 
с пандемией. В общенациональном онлайн-форуме принял участие глава государства.

костюмов, нужных препаратов, боль-
ничных коек. Эти проблемы мы решим 
в самое ближайшее время. Правитель-
ство имеет четкое поручение срочно 
выправить ситуацию. Сейчас же я хочу 
сказать всем вам огромное спасибо за 
верность долгу и медицинской клятве.

В Казахстане на 100 тысяч граждан 
приходится около 80 заболевших – это 
средний показатель, согласно мировой 
статистике, не очень плохой, но и не са-
мый лучший. Глава государства сказал:

– Мы внимательно следим за стати-
стикой заражений, зачастую забываем 
о статистике выздоровления. Около 
половины заболевших получают эф-
фективное лечение, и это ваша заслуга, 
показатель вашей работы. Проблемы с 
нехваткой средств защиты для врачей, 
дефицитом больничных коек будут 
решены в ближайшее время. Уверен, 
абсолютное большинство заболевших 
успешно излечится от коронавируса. 
На днях своим Указом для поощрения 
самоотверженной работы я наградил 
группу медицинских работников госу-
дарственными орденами и медалями. В 
лице этих людей мы выражаем благо-
дарность всем медикам страны.

Экстренные  
меры
 Президент Касым-Жомарт Токаев 
заслушал отчеты премьер-министра 
Аскара Мамина, акимов Нур-Султана, 
Алматы и ряда областей о ситуации 
с коронавирусом и о социально-
экономическом развитии регионов. 
Перед ними поставлены задачи принять 
эффективные экстренные меры по 
резкому сокращению распространения 
пандемии, оказанию действенной помощи 
заболевшим коронавирусом. 

ПРЕЗИДЕНТ
Особое значение, по мнению главы государства, 

имеет материальная и моральная поддержка меди-
цинских работников, стоящих на страже здоровья 
наших граждан. Президент поручил центральным и 
местным органам исполнительной власти принять 
меры по недопущению спада экономики, обеспече-
нию роста промышленного и сельскохозяйственного 
производства, удовлетворению социальных потреб-
ностей граждан.

Анна  ЧЕРНЕНКО

Агентство по регулированию и раз-
витию финансового рынка (АРРФР) 

представило общественности Концепцию 
повышения финансовой грамотности на 
2020-2024 годы. Документ оперативно ут-
вержден правительством. В нем говорит-
ся, что АРРФР рассматривает финансовую 
грамотность элементом государственной 
социально-экономической политики. 
Ведь понимание  механизмов финансо-
вого рынка расширяет доступность граж-
дан к финансовым услугам и позволяет 
обществу богатеть. Соответственно цель 

концепции –  формирование у граждан 
рационального финансового поведения.  

Под рациональностью в концепции 
подразумевается большой набор по-
веденческих функций. Так, финансово 
подкованный гражданин должен уметь 
планировать собственные расходы, 
формировать долгосрочные сбережения, 
быть в курсе финансовых событий, раци-
онально выбирать финансовые услуги, 
ответственно подходить к кредитованию, 
уметь отстаивать свои права потребителя, 
уметь распознавать признаки финансово-
го мошенничества. 

В Казахстане утвердили очередную концепцию финансовой 
грамотности.

Населению  
подправят навыки
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Стрессовые задачи 
отрасли   
Хотя коронавирусная тема продолжает 
доминировать в сегодняшней 
информационной повестке дня, 
с ней вполне успешно конкурирует 
«нефтянка» за высокие позиции 
в новостных рейтингах.

OIL&GAS
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АВТОРСКИЕ КОЛОНКИ

28 июня работники 
СМИ РК отметят свой 
профессиональный 
праздник. В этом году он 
проходит в крайне сложных условиях. Но, 
несмотря ни на что, тысячи казахстанских 
репортеров, операторов, режиссеров, 
инженеров, редакторов денно и нощно, 
без выходных, выходят на свою работу, 
как на линию фронта, чтобы показать 
и рассказать, как страна справляется 
с пандемией, чтобы разъяснить меры, 
принимаемые государством, чтобы 
успокоить впечатлительных и дать силы 
сомневающимся.  Десятки сотрудников 
средств массовой информации оказались 
сами заражены вирусом, из них семь 
журналистов. Пожелаем им выздоровления. 

Андрей ЗУБОВ

З наете, чем нынешняя эпидемия COVID-19 отличается от пре-
дыдущих? Ни за одной эпидемией (а их в XXI веке было уже 

три, и пострашнее нынешней – только во время нашествия SARS 
в 2002 году смертность составила около 10 процентов) так при-
стально не следили СМИ. Именно такое скрупулезное освещение 
глобального бедствия позволило всему миру мобилизоваться и, в 
общем-то, успешно противостоять заразе. 

«Я благодарю работников СМИ за публикации проверенных 
фактов и аналитических материалов в условиях пандемии корона-
вируса; за то, что они говорят правду своим читателям, слушателям, 
зрителям и властям. Я настоятельно рекомендую правительствам 
защищать работников СМИ, а также укреплять и поддерживать 
свободу печати, которая столь важна для построения мирного 
и справедливого будущего и для обеспечения прав человека. 
Временные ограничения свободы передвижения необходимы 
для того, чтобы победить коронавирусную инфекцию, но они не 
должны становиться предлогом для того, чтобы препятствовать 
профессиональной деятельности журналистов». Так сказал гене-
ральный секретарь ООН Антониу Гутерриш 3 мая 2020 по случаю 
Всемирного дня свободы печати. 

Меня часто спрашивают, как я оцениваю состояние журналистики 
в Казахстане? Отвечаю, что весьма положительно. По качеству 
СМИ мы не уступаем ни одной европейской стране, а по общему 
уровню журналистских публикаций мы давно и далеко обогнали 
многие «просвещенные» державы. Здесь, конечно, можно много 
спорить о пресловутой свободе слова, но, согласитесь, что в тех 
же США этой свободы не больше, чем у нас. СМИ всегда были, есть 
и будут мощнейшим аппаратом по воздействию на массы, и не 
стоит быть наивным, полагая, что такому аппарату дадут свободу 
без ограничений.

В той же Америке есть так называемая «редакционная поли-
тика», и если статья, написанная журналистом, этой политике не 
соответствует, то ее не опубликуют. Например, если бы в New York 
Times принесли материал в поддержку Трампа, а в The Wall Street 
Journal – статью о позиции леволиберальных сил.  

Вместе с тем журналистика в Казахстане имеет ряд особенностей, 
которых нет во многих странах. Например, у журналистов РК нет 
своего профсоюза. Есть де-юре Союз журналистов Казахстана, но 
играет ли он какую-то роль в деле защиты журналистов, имеет ли 
он свое лобби в парламенте, консолидирует ли он людей на про-
фессиональной основе? Скажем, выступил ли СЖ РК с инициативой 
освободить от налогов СМИ Казахстана на период пандемии? Или 
обратился ли он в правительство, чтобы работникам СМИ, подхва-
тившим коронавирусную инфекцию, была выделена финансовая 
помощь от государства? Что-то не припомню.   

Другая наша особенность – это пресловутый госзаказ, который 
ненавидят те, у кого его нет, и на который молятся те, кто его имеет. С 
одной стороны, госзаказ – это прямое вмешательство государства в 
журналистику (причем за наши с вами бюджетные деньги), с другой 
стороны, это часто единственная возможность для того или иного 
СМИ остаться на плаву. Однажды я был приглашен на круглый 
стол, где обсуждались проблемы отечественной журналистики, 
так там очень скоро весь разговор свелся к единственной про-
блеме «справедливого» распределения госзаказа. Особенно рьяно 
вели себя представители частных региональных СМИ, упирая на 
то, что львиная дола бюджетных денег достается центральным и 
государственным изданиям. Я знаю, что сейчас команда профес-
сионалов начала разработку предложений для правительства РК 
по вопросам масс-медиа, и тема госзаказа там – на первом месте. 
Что ж, поживем, увидим.   

Наконец, третьей отличительной чертой в нашем информаци-
онном пространстве является огромная (если не ключевая) роль 
социальных сетей. Сегодня они настолько слились с традиционной 
журналистикой, что между ними можно ставить знак равенства. Так 
любой твит (пост, реплика) признанного ЛОМа (лидер обществен-
ного мнения) будет моментально растиражирован в традиционных 
СМИ и наоборот. 

Я всеми руками за то, чтобы в журналистику приходили люди 
из других профессий. Нужно только иметь фундаментальное об-
разование в той или иной области. Согласитесь, человеку, который 
закончил юридический факультет, гораздо проще делать аналити-
ческие репортажи из зала суда, чем мне, филологу по образованию. 
У нас сегодня страшная нехватка медицинских, спортивных, авто-
мобильных, научных журналистов, которые бы не просто излагали 
факты, а делали аналитику и давали прогнозы. Почему бы при наших 
университетах не открыть курсы журналистики, где получали бы 
дополнительное образование специалисты из других профессий? 

Прошу понять меня правильно. Я твердо считаю, что научиться 
журналистике нельзя – для этого нужно иметь призвание и опре-
деленный склад характера. Но можно освоить инструментарий: 
технику репортажа, виды интервью, композиционное построение 
материала, редактуру текста, Data Journalism, использование ин-
фографики в материале, SMM-продвижение и т.д. 

Учиться этому нужно хотя бы для того, чтобы твои тексты не 
выглядели как школьное сочинение замшелого троечника – как в 
плане стиля, так и в плане грамотности. Я бы вообще обязал каж-
дого казахстанского ЛОМа иметь при себе корректора – настолько 
устаешь от всех этих «кароновирусов», «колиззий», «инциндентов» 
и «константаций». 

В конце материала я отвечу на еще один распространенный во-
прос, который мне задают студенты: «Как же стать по-настоящему 
успешным журналистом?». Ответ такой: задать самому себе самую 
наивысшую планку. Например, хочешь ты работать на телеканале 
КТК (в телерадиокомплексе президента РК, в «Деловом Казахстане», 
«Аргументах и фактах», «Караване», на сайте Tengrinews.kz или в 
холдинге Nur.kz)? Иди туда уже сегодня! 

Ни в коем случае не думай, что сначала ты наберешься опыта 
где-нибудь в малоизвестном журнальчике, что ты еще не дорос до 
своей мечты. Приходи в свое любимое издание, просись на стажи-
ровку, трудись, твори, старайся – и со временем тебе обязательно 
предложат работу! Будь целеустремленным, поскольку именно 
это – первая черта журналиста.   

А другая наша черта – неумение быть равнодушным. Мы – чет-
вертая власть, настоящая оппозиция в стране. Оппозиция к бюро-
кратизму, к коррупции, к хамству, к произволу. Мы не умеем молчать. 
«Журналистика не может молчать. Это ее главная добродетель и 
главный грех. Она должна говорить, сообщать что-то незамедли-
тельно, пока эхо чуда, радость триумфа и ужас трагедии все еще 
носятся в воздухе», – сказал как-то Генри Грюнвальд, знаменитый 
редактор журнала «Time». 

Давайте же следовать этому правилу, мои друзья-коллеги, братья 
по цеху. С праздником!

ЧЕТВЕРТАЯ 
ВЛАСТЬ

СЕМЬ ЭТАПОВ ДЕЗИНФЕКЦИИ 
Жители Павлодарской области помогали дезинфицировать подъезды 
домов и территории массового скопления людей.

Николай КРАВЕЦ, Караганда

Больше всего заболевших регистрируется в Кара-
ганде, Жезказгане и Темиртау. Также большое 

число зарегистрировано и в сельских местностях. 
В таких районах как Бухар-Жырауский и Абайский. 
Среди заболевших в основном люди пожилого воз-
раста. Основная причина прироста числа инфици-
рованных – самолечение и позднее обращение за 
медицинской помощью.  

–  Сейчас в каждой поликлинике организованы так 
называемые отделы ОРВИ и пневмоний, – говорит 
Ержан Нурлыбаев. – Они занимаются только этими 
пациентами. Дистанционно их видят, выезжают 
на дом. Для того, чтобы оперативно шла работа 
с такими пациентами, акиматы городов и райо-
нов для Караганды выделили порядка 20 единиц 
транспорта. 

  Ежедневно с пневмонией госпитализируется 70 
человек. Количество вызовов скорой медицинской 
помощи в сравнении с прошлым годом увеличилось 
на 20%. Из-за этого могут быть задержки при вызове 
неотложки. Открыты дополнительные госпитали 
для инфицированных людей. В их числе: обще-
житие Карагандинского медуниверситета на 200 
коек и пульмо-провизорный госпиталь в городской 
больнице №1 в Майкудуке на 250 коек.
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Президент страны Касым-Жомарт Токаев в 
обращении онлайн форуму «BIZ BIRGEMIZ» 

подчеркнул:
– В каждом кризисе существует новая возмож-

ность. Мы все вместе обязательно преодолеем 
этот кризис. Выйдем из него окрепшие духом, 
с новым взглядом на вопросы мироздания. 
Главное, нужно верить в то, что это непростое 

испытание мы преодолеем. Гражданам стра-
ны, принявшим активное участие в борьбе с 
пандемией, будут вручены государственные 
награды. После избавления от пандемии нам 
необходимо установить в столице памятник 
героизму наших граждан. Желаю гражданам 
Казахстана благополучия и процветания. Мы 
обязательно победим, потому что мы вместе.

Медаль «Халық алғысы» получат 60 врачей, 39 
полицейских, 30 военнослужащих, 41 волонтер, 

34 мецената, 38 деятелей культуры и образова-
ния, 25 представителей СМИ, отличившихся в 
борьбе с коронавирусом.

В работе форума также приняли участие пер-
вый заместитель руководителя Администрации 
президента РК Д. Абаев, министр информации 
и общественного развития А. Балаева, первые 
руководители ряда министерств, а также при 
помощи видеоконференцсвязи – акимы всех 
областей.

НЕ ВРЕМЯ РАССЛАБЛЯТЬСЯ

В Карагандинской области резко 
увеличилось число заболевших COVID-19. 
Об этом на онлайн-брифинге сообщил 
руководитель областного управления 
здравоохранения Ержан Нурлыбаев.

ЧИСЛО ПАЦИЕНТОВ 
РАСТЕТ
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ПРЕЗИДЕНТ

Касым-Жомарт Токаев посетил военный парад 
в ознаменование 75-летия Победы в Великой 
Отечественной войне на Красной площади в 
Москве, а также принял участие в церемонии воз-
ложения венков к могиле Неизвестного солдата.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Аскар Мамин на совместном заседании де-

путатов обеих палат Парламента выступил с 
отчетом о работе правительства в минувшем 
году и предпринимаемых мерах по дальнейшему 
развитию экономики. По итогам прошлого года 
достигнут самый высокий за последние 6 лет 
рост экономики Казахстана в 4,5%. При этом 85% 
роста обеспечено за счет развития несырьевых 
отраслей. Увеличились инвестиции в основной 
капитал и частные инвестиции, а внешнеторго-
вый оборот вырос до $97 млрд.

В текущих условиях по итогам пяти месяцев 
этого года ВВП Казахстана снизился на 1,7%. 
При этом обеспечен рост в базовых отраслях 
экономики. Правительством разработан и реа-

лизуется Комплексный план по восстановлению 
экономического роста на 2020 год. 

* * *
Рассмотрен ход подготовки к предстоящему 

осенне-зимнему периоду. Планируется отремон-
тировать 8 энергоблоков, 59 котлов, 44 турбин, 
а также обеспечить наличие на рынке угля для 
коммунально-бытового сектора и населения. На 
особом контроле будут цены на уголь и приняты 
меры по недопущению необоснованного роста 
цен на топливо. 

* * *
Правительство приняло Постановление «О 

введении временных ограничений на пользо-
вание участками недр для средних, крупных и 
гигантских месторождений пропорционально 
экспортным объемам». Принимаемые меры 
позволят сократить риски аварийных остановок 
казахстанских месторождений и обеспечить 
стабильное поступление денежных средств от 
экспорта казахстанской нефти. 

* * *
Главный казахстанский санврач Айжан Есма-

гамбетова обратилась к казахстанцам: ношение 
маски на подбородке никак не защитит вас от 

вируса, она должна закрывать лицо и нос. Главная 
причина роста заболеваемости коронавирусом в 
Казахстане сегодня – это рост контактов. Казах-
станцам она посоветовала избегать «ненужных 
контактов» и держать дистанцию в 1 метр от 
других людей.  

* * *
Провизорные и инфекционные стационары 

Алматы, даже с учетом расширения койкомест, 
заполнены на 90-95%. Поэтому в городе под 
стационары намерены задействовать Желез-
нодорожную больницу, а также два спортивных 
объекта – Халык-арену и Алматы-арену, сообщил 
руководитель управления здравоохранения 
Алматы Камалжан Надыров.

ПАРЛАМЕНТ
Председатель Мажилиса Нурлан Нигматулин 

поздравил представителей СМИ с професси-
ональным праздником. Он отметил активное 
участие средств массовой информации в за-
конотворческом процессе, подчеркнув пло-
дотворную совместную работу журналистов и 
депутатского корпуса.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

ЭКСТРЕННЫЕ МЕРЫ
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Всему этому его должны обучить в 
рамках программы повышения 

финграмотности. 
Документ содержит набор ин-

дикативных планов и мало отли-
чается от аналогичных программ, 
запускавшихся ранее. Напомним, 
что самой масштабной програм-
мой была «Программа повышения 
инвестиционной культуры и

финансовой грамотности на-
селения в РК на 2007-2011 годы», 
сопровождающая  открытие и дея-
тельность РФЦА.  На ее реализацию 
из республиканского бюджета было 
выделено 3,9 млрд тенге. Как из-
вестно, проект РФЦА закрылся до 
достижения целевых показателей 
ввиду структурных проблем и 
вспыхнувшего в мире в конце 2008 
года финансового кризиса. 

Другой громкой программой 
стал проект сопровождения про-
граммы «Народное IPO», которую 
правительство утвердило в 2011 
году со сроками реализации с 2011 
по 2015 год. Этот проект также не 
довели до конца. Из шести компа-
ний, запланированных для выхода 
на биржу, листинг и размещение 
акций осуществили лишь две. Это 
дало повод представителю Счетно-
го комитета РК заявить о том, что 
исполнение целевых индикаторов 
программы «Народное IPO» прошло 
«не в полной мере». Тогда же было 

объявлено, что затраты на услуги 
консультантов по размещению 
акций на бирже и на проведение 
информационно-разъяснительной 
кампании в рамках программы 
«Народное IPO» в 2011-2015 годах 
составили 2,2 млрд тенге. Тем са-
мым в две программы повышения 
финансовой грамотности было 
вложено порядка 6,2 млрд тенге. 

Теперь казахстанцам предлагают 
третью программу с аналогичными 
целями и задачами. Ее отличие 
в том, что в основе предыдущих 
программ лежали  прорывные 
финансовые проекты, которые и 
так привлекали внимание обще-
ственности и населения. Проекты 
были направлены на развитие 
фондового рынка и создание в 
стране класса мелких инвесторов. 
Соответственно, цели программ 
по финграмотности были сфоку-
сированы, а отдача от программ 
конкретизирована: она ожидалась 
в виде объема денег, которые на-
селение принесет на фондовый 
рынок, а также количества новых 
инвесторов. 

В программе АРРФР цель, что на-
зывается, разлилась по древу. Круг 
задач очень большой, а значит, до-
биться реализации всех целей будет 
проблематично.  Если две преды-
дущие программы стимулировали 
население на покупку финансовых 
инструментов, то программа АРРФР 
– ориентирована больше на форми-

рование финансового поведения. 
Хотя в развитых странах грамот-
ному  финансовому поведению на-
чинают обучать со школьной скамьи 
в рамках национальных программ 
финансовой грамотности.

Разработке концепции пред-
шествовало исследование. Вы-
яснилось,  что для измерения 
финансовой грамотности в Ка-
захстане ежегодно проводится 
социологическое исследование, 
где оценивается умение граждан 
управлять собственными сред-
ствами, их информированность и 
навыки использования финансовых 
продуктов и услуг. 

Концепция утверждает, что по 
итогам исследования 2018 года 
уровень финансовой грамотности 
в Казахстане составил 36%. Ис-
следование также показало, что 
показатель знаний и навыков ис-
пользования финансовых продук-
тов составляет 25% (к сожалению, 
репрезентативность исследования 
не указана). В рамках этого пока-
зателя 32% граждан страны имеют 
банковские займы, еще 33% пла-
нируют воспользоваться кредитом 
в ближайшее время. Около 39% 
опрошенных имеют сбережения, 
но не осведомлены о системе га-
рантирования депозитов. Порядка 
84% опрошенных лиц ведут учет 
семейного бюджета. Информиро-
ванность о финансовой системе 
составила 9,5%. Однако процент 

доверия к финансовому регулятору 
является высоким – 60%. В целом 
уровень финансовой грамотности 
в Казахстане признается близким 
к среднемировому. Итогом про-
граммы в качестве количественного 
показателя ожидается достижение 
уровня финансовой грамотности 
населения в 41% к 2024 году.

Достигать показатель будут с 
размахом. Планируется вновь из-
учить международные практики и 
рекомендации, провести консуль-
тации с государственными служ-
бами. Население охватят широкой 
информационной политикой с ис-
пользованием электронных ресур-
сов (порталов, социальных сетей, 
чат-ботов). Создадут специальные 
цифровые продукты – обучающие 
приложения и электронные плани-
ровщики. Продолжится практика 
живой разъяснительной работы 
– встречи с гражданами работ-
ников АРРФР и прием населения 
в общественных приемных. Для 
журналистов пройдут семинары, 
брифинги и круглые столы. Ход про-
граммы будет освещаться массой 
публикаций, созданием передач 
и социальных роликов. Одним 
словом,  у финансового регулятора 
впереди много работы в этом на-
правлении. Что касается финанси-
рования программы, то каких-либо 
средств выделяться на нее не будет. 
Большинство мероприятий будет 
оплачено из бюджета АРРФР.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар,  
фото Светланы ВОРОНОВОЙ 

Прошлые выходные в павлодарском При-
иртышье по праву можно назвать днями 

борьбы с коронавирусом. Так как их посвятили 
дезинфекции жилья и территорий населенных 
пунктов. В областном центре, к примеру, КСК 
бесплатно раздали дезинфицирующее сред-
ство, 2400 литров гипохлорита натрия, из 
которого для дезинфекции сделали 28 тысяч 
литров рабочего раствора.  

Ход дезинфекционных работ контролиро-
вали представители  жилищной инспекции. 
Обработкой подъездов занимались не только 
КСК и специализированные фирмы, но и сами 
жильцы, так как люди поняли, что с корона-
вирусом «шутить» не следует.

Дезинфекция проходила на всех улицах, 
в парках и скверах, на набережной Иртыша, 
стадионах, детских и спортивных площадках. 
К примеру, 140 полностью экипированных 
студентов трех вузов города разделились на 
семь групп и организованно отправились 
дезинфицировать территории Павлодара. 
Санитарную обработку добровольцы начали 
с набережной. 

– В эти карантинные выходные ребята обра-
ботали все парки, скверы, дворы, – рассказала 
заместитель акима города Светлана Гладыше-
ва. – На помощь к нам пришли волонтеры трех 
высших учебных заведений города, а также 

сотрудники предприятий. Дезинфекцию про-
водили в семь этапов – от  берега Иртыша до 
проспекта Нурсултана Назарбаева – середины 
жилой зоны Павлодара. Ребята шли одной 
шеренгой. После обеда организованная группа 
отправилась дезинфицировать южную часть 
города. А в воскресенье волонтеры обработали 
те участки, которые не успели в субботу. Со-
обща коронавирус победить легче.

НАСЕЛЕНИЮ ПОДПРАВЯТ НАВЫКИ
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Тулеген АСКАРОВ

Как сообщили предста-
вители Казахстанской 

фондовой биржи (KASE) на 
второй в ее истории онлайн 
пресс-конференции, сово-
купный объем торгов в мае 
вырос к апрелю на 2,9% до 9 
трлн 14,1 млрд тенге. Однако 
по данным за 5 месяцев бир-
жевые обороты уменьшились 
к январю-маю прошлого года 
на 5,8% до 49 трлн 776,2 млрд 
тенге, а в долларовом эквива-
ленте – на 11,7% до $123 млрд 
325,3 млн. Для сравнения: в 
январе-апреле по сравнению 
с аналогичным периодом 
прошлого года сложилось сни-
жение соответственно на 4,1% 
и 9,5%. Таким образом, спад 
суммарного объема торгов на 
KASE к концу весны ускорился 
в среднегодовом выраже-
нии. Но к предшествующему 
5-месячному периоду, то есть 
августу-декабрю прошлого 
года, общий объем биржевых 
торгов вырос на 7,9%.

Негативный тон на KASE по-
прежнему задает рынок денег, 
включающий в себя секторы 
операций репо и валютного 
свопа. За 5 месяцев текущего 
года обороты здесь уменьши-
лись на 7,4% до 42 трлн 763,8 
млрд тенге. Доля рынка денег 
в общем объеме торгов KASE 
велика – на него приходится 
85,9%, в том числе 73,8% – на 
операции репо, 12,1% – на 
сделки валютного свопа. При 
этом первый сектор сохра-
няет позитивную динамику, 
показав по итогам 5 месяцев 
прирост на 12,9% до 36 трлн 
729,4 млрд тенге, в долларовом 
эквиваленте – на 5,9% до $91 
млрд 58,6 млн. Ближайшие 
перспективы для этого сектора 
выглядят оптимистичными, 
так как май завершился здесь 
увеличением оборотов на 9,2% 
до 6 трлн 874,4 млрд тенге. 

Группу ведущих операторов 
сектора операций репо по ре-
зультатам последнего месяца 
весны возглавили «Фридом 
Финанс», Народный банк 
Казахстана и Jýsan Bank. В вы-
кладках биржевых аналитиков 

за 5 месяцев лидирует также 
«Фридом Финанс», за которой 
расположились BCC Invest и 
Народный банк Казахстана.

По сделкам валютного сво-
па по-прежнему сохраняется 
глубокий спад. За январь-май 
их суммарный объем упал на 
55,8% до 6 трлн 34,4 млрд тенге, 
в пересчете на американскую 
валюту – на 58,1% до $15 млрд 
114,3 млн. Не особо изменило 
этот негативный тренд значи-
тельное увеличение майского 
объема сделок по сравнению 
с апрелем на 36,9% до 1 трлн 
100,9 млрд тенге. 

Наибольшей активностью 
в секторе валютного свопа 
отличились в мае Народный 
банк Казахстана, дочерний 
Банк ВТБ Казахстан и Tengri 
Bank. По результатам же за 
5 месяцев лидируют межго-
сударственный Евразийский 
банк развития, дочерние Банк 
ВТБ Казахстан и Альфа-Банк. 

Третьим по доле в суммар-
ном объеме торгов на KASE 
идет рынок иностранных ва-
лют с 9,2%. Хотя обороты здесь 
падают второй месяц подряд, 
тем не менее, по итогам за 
5 месяцев сложился прирост 
на 10,0% до 4 трлн 587,0 млрд 
тенге, к предшествующему 
периоду аналогичной длитель-
ности – на 3,9%. В долларовом 
эквиваленте обороты по инва-
люте выросли на 3,1% до $11 
млрд 374,4 млн. Но к началу 
лета перспективы этого рынка 
выглядели пессимистичными, 
так как после падения объ-
ема торгов в апреле к марту 
почти наполовину за май к 
предшествующему месяцу они 
сократились еще на 10,2% до 
672,7 млрд тенге. Об активно-
сти ведущих операторов этого 
рынка биржевые аналитики 
по-прежнему не сообщают. 

Доля рынка ценных бумаг 
в общем обороте KASE оста-
ется скромной – лишь 4,9%. 
При этом ключевую роль 
здесь играет сектор торговли 
государственными ценны-
ми бумагами с долей в 3,5%. 
Темпы роста объема торгов 
ГЦБ за январь-май выглядят 
впечатляющими – 2,1 раза 

до 1 трлн 744,1 млрд тенге (в 
долларовом эквиваленте – 1,9 
раза до $4 млрд 161,8 млн), к 
предшествующему 5-месячно-
му периоду – в 5,2 раза! Но при 
этом последний месяц весны 
ознаменовался для этого сек-
тора значительным падением 
объема торгов – в 2,1 раза по 
сравнению с апрелем до 289,7 
млрд тенге. Такой спад в прин-
ципе был вполне предсказу-
емым, поскольку республи-
канский бюджет пополняется 
сейчас возросшими объемами 
гарантированного трансферта 
из Национального фонда, а эти 
деньги бесплатные в отличие 
от заимствований на бирже. 

Группу лидирующих опера-
торов биржевой торговли ГЦБ 
возглавили в мае «Фридом 
Финанс», BCC Invest и Halyk 
Finance. По результатам за 5 
месяцев также лидирует «Фри-
дом Финанс». Вслед за лидером 
в передовом трио расположи-
лись Ситибанк Казахстан и 
Jýsan Bank.

Биржевой рынок корпоратив-
ных облигаций по-прежнему 
находится в «красном», так как 
за январь-май объем торгов 
этими инструментами сокра-
тился на 54,2% до 619,0 млрд 
тенге, а к предшествующему 
периоду аналогичной длитель-
ности – на 30,4%. В долларо-
вом эквиваленте произошло 
падение на 58,9% до $1 млрд 
462,6 млн. Крайне неудачной 
оказалась здесь и концовка 
весны, так как в мае к апрелю 
обороты сократились в 3,7 раза 
до 69,4 млрд тенге. 

Тон в биржевой торговле 
«корпами» задавали в послед-
ний месяц весны «Фридом Фи-
нанс», «Сентрас Секьюритиз» 
и Halyk Finance. Первые два 
участника рынка лидируют 
и по итогам за январь-май, 
тогда как третье место заняла 
BCC Invest. 

Объемы торгов другими 
ценными бумагами – акциями, 
облигациями международных 
финансовых организаций и 
прочими – остаются незначи-
тельными. А в данных по рынку 
деривативов в биржевой ста-
тистике и вовсе значатся нули.

Тулеген АСКАРОВ

Если за апрель по сравнению 
с мартом объем промышлен-

ного производства снизился на 
5,2%, то в мае к предшествую-
щему месяцу еще на 5,9%. При 
этом спад сложился во всех 
отраслях. В горнодобывающей 
промышленности и разработке 
карьеров выпуск сократился на 
5,7% под влиянием падения до-
бычи нефти (7,5%), угля (7,8%) и 
железной руды (1,5%). При этом 
увеличилась добыча природного 
газа на 4,1% и руд цветных ме-
таллов (5,5%). Но в годовом вы-
ражении, то есть к маю прошлого 
года, здесь сложился прирост на 
2,1%, а в среднегодовом (январь-
май к аналогичному периоду год 
назад) – на 5,2%.

В обрабатывающей отрасли 
майский объем производства 
снизился на 5,1% к апрелю из-за 
спада в выпуске продуктов пита-
ния (4,0%), текстильных изделий 
(32,6%), одежды (1,8%), кожаной 
продукции (4,2%), деревянных 
изделий (43,2%), бумаги и бу-
мажной продукции (1,8%), про-
дуктов нефтепереработки (1,0%) 
и химической промышленности 
(5,8%), резиновых и пластмассо-
вых изделий (23,2%), основных 
благородных и цветных метал-
лов (2,2%), готовых металличе-
ских изделий (38,2%), компьюте-
ров, электронного и оптического 
оборудования (60,6%), электри-
ческого оборудования (18,9%), 
автомобилей (23,6%) и мебели 
(26,1%). Что особенно удивляет 
– это значительное сокраще-
ние производства основных 
фармацевтических продуктов 
и препаратов на 19,0% вопреки 
возросшей потребности в них во 
время пандемии коронавируса! 
Прирост же сложился в мае по 
сравнению с апрелем лишь по 
выпуску напитков (17,0%), та-
бачных изделий (8,0%) и черных 
металлов (2,5%).   

Майские потери повлекли 
за собой изменение динамики 
объема производства обраба-
тывающей промышленности в 
годовом выражении с позитив-
ной на негативную: если в апреле 
она показала прирост на 1,7%, 
то за последний месяц весны 
произошло снижение на 3,3%. 

При подсчетах в среднегодовом 
исчислении динамика также 
замедлилась, но осталась поло-
жительной в виде прироста на 
4,9% против 7,0% месяцем ранее. 

В отрасли по снабжению 
электроэнергией, газом, паром, 
горячей водой и кондициониро-
ванным воздухом выпуск в мае 
уменьшился к апрелю на 11,4%. 
Однако в годовом выражении 
здесь сложилась вполне при-
личная прибавка на 6,8%, а в 
среднегодовом – на–1,8%. В во-
доснабжении, сборе, обработке и 
удалении отходов, деятельности 
по ликвидации загрязнений 
майский объем производства 
снизился к предшествующему 
месяцу на 7,6%, в годовом вы-
ражении – на 7,3%, тогда как 
в среднегодовом исчислении 
здесь сохранился прирост на 
1,3%.

В целом же по промышлен-
ности по сравнению с маем про-
шлого года объем выпуска вырос 
лишь на 0,5%, а за 5 месяцев 
текущего года к тому же периоду 
год назад – на 4,8%.

Среди регионов Казахстана 
удержаться в «плюсе» смогли в 

мае лишь Шымкент с приростом 
индустриального выпуска к 
апрелю на 5,1%, Карагандинская 
(3,1%) и Западно-Казахстанская 
(0,7%) области. В остальных 
регионах сложился спад, а абсо-
лютным аутсайдером оказалась 
столица – в ней промышленное 
производство упало более чем 
на треть (34,2%). 

В подсчетах статистиков в 
годовом выражении по темпам 
увеличения индустриального 
выпуска лидирует главная не-
фтяная житница страны – Аты-
рауская область с приростом на 
13,8%. При этом в 8-ми регионах 
объем промышленного про-
изводства сократился, в наи-
большей степени – в Шымкенте 
(27,3%). Статистические выклад-
ки в среднегодовом выражении 
выглядят позитивнее, так как в 
них спад зафиксирован только в 
4-х регионах – Кызылординской 
(11,1%), Актюбинской (1,7%) и 
Мангистауской (1,6%) областях, 
а также в Шымкенте (3,9%). А 
лидирует в таких подсчетах 
Атырауская область, прибавив-
шая 14,1%, второе место заняла 
Костанайская область (11,2%).

В результате потерь, понесенных отечественной промышленностью в мае вслед 
за апрелем за время действия режима ЧП, ее динамика в годовом и среднегодовом 
значении заметно ухудшилась, но все же осталась положительной.

КОРОНАВИРУС ЗАМЕДЛИЛ 
ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ ШАГ

ФОНДОВЫЙ РЫНОК 
ВСЕ ЕЩЕ В «МИНУСЕ»
Хотя отечественные биржевики завершили последний месяц весны 
увеличением совокупного объема торгов по сравнению с апрелем, 
им не удалось переломить негативный тренд, сложившийся за январь-май 
по сравнению с аналогичным периодом прошлого года. 
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Елизавета СТАВРОГИНА 

На заседании правительства глава Агентства РК 
по регулированию и развитию финансового 

рынка (АРРФР) Мадина Абылкасымова анонси-
ровала новый порядок предоставления дополни-
тельных мер поддержки субъектам МСБ. Согласно 
инициативам регулятора, с 16 июня по 15 сентября 
предприниматели имеют право обратиться в банк 
или МФО за предоставлением отсрочки платежей 
по кредиту или за рефинансированием займов. 

ВОЗМОЖНОСТИ
«Такой возможностью смогут воспользоваться 

все субъекты МСБ, в том числе ранее получившие 
отсрочку. Кредитная организация индивидуально 
по каждому предпринимателю оценит его финан-
совое состояние», – пояснила глава финнадзора.

Рефинансирование займов по ставке 6% осу-
ществятся по программе «ДКБ-2025». «Учитывая 
отсутствие залогов у субъектов МСБ, предостав-
ляются гарантии со стороны ФРП «Даму» до 
85% от суммы кредита. В настоящее время всего 
госпрограммами охвачено 5 тыс. субъектов МСБ 
из 14,5 тыс. в пострадавших отраслях экономики», 
– уточнила М. Абылкасымова. Напомним, Нацбанк 
и АРРФР совместно запустили программу льгот-
ного кредитования субъектов МСБ на пополнение 
оборотного капитала. За несколько месяцев пред-
приниматели получили займов на 259 млрд тенге 
под 8% годовых. 

На прошлой неделе мы писали, что для физлиц 
завершился период кредитных каникул. Пред-
седатель АРРФР сообщила, что с марта по июнь 
легальной отсрочкой воспользовались 1,8 млн ка-
захстанцев. В итоге, банки недосчитались 268 млрд 
тенге. «Несмотря на завершение периода чрезвы-
чайного положения, восстановление деятельности 
предприятий МСБ происходит неравномерно и не 
в полной мере. Наблюдается сокращение объемов 
спроса на товары и услуги, упали обороты и вы-
ручка, и, следовательно, снизилась возможность 
обслуживания обязательств по полученным кре-
дитам», – констатировала она.

РЕГУЛЯТОРНЫЕ СМЯГЧЕНИЯ 
В марте регулятор ввел первый пакет антикризис-

ных надзорных мер. В совокупности эти действия 
позволили высвободить банкам капитал на 168 
млрд тенге и дополнительную ликвидность на сум-
му 567 млрд тенге. Но предприятия слабеют, и банки 

не могут их кредитовать, поэтому финнадзор ввел 
в действие второй пакет регуляторных смягчений. 

«Снижены требования к собственному капиталу, 
в том числе по кредитам, выданным субъектам 
МСБ, смягчены требования по коэффициентам 
ликвидности, что позволило высвободить капитал 
банков в размере 468 млрд тенге и ликвидность 
в размере 1 767 млрд тенге. В целом принятые 
меры позволили поддержать объемы банковского 
кредитования экономики», – сказала глава АРРФР. 
По оценкам независимых экспертов, финансовые 
организации дополнительно смогут высвободить 
капитал в размере 300 млрд тенге.

СТРАХОВОЙ СЕКТОР 
Агентство S&P Global Ratings провело вебинар о 

проблемах и возможностях страхового рынка стран 
СНГ в период мировой пандемии. Так, Екатерина 
Толстова, замдиректора направления «Финансовые 
институты», заявила, что пока рано оценивать 
влияние COVID-19. «По оценкам органов власти 
некоторых стран, пик пандемии придется на се-
редину года. Мы ожидаем, что перспективы роста 
для казахстанских страховых компаний сектора 
общего страхования останутся невысокими», – по-
делилась Е. Толстова.

Более двух месяцев страховые компании работа-
ют в беспрецедентных условиях, корректируя свои 
бизнес-модели с учетом очень сложной ситуации. 
«Позитивное влияние на деятельность крупных 
казахстанских страховых компаний будут оказы-
вать экономия на масштабе и диверсификация 
портфелей; как следствие, у таких компаний будет 
больше возможностей выдержать неблагопри-
ятные экономические условия. Мы полагаем, что 
небольшие компании могут испытывать трудности 
в связи с усилением конкуренции и негативными 
макроэкономическими тенденциями», – пояснила 
Е. Толстова. 

В S&P считают, что общие объемы страховой 
премии в нескольких направлениях бизнеса 
окажутся под давлением, поскольку невысокий 
уровень располагаемых доходов не дает населению 
возможность делать сбережения, особенно сейчас, 

когда большинство домохозяйств и компаний со-
кращают свои расходы.

К числу наиболее пострадавших направлений 
относятся страхование выезжающих за рубеж, 
корпоративное страхование, автострахование и 
медицинское страхование. Негативное влияние 
на спрос в сегменте автострахования, вероятнее 
всего, будет оказывать снижение объемов продаж 
новых автомобилей и отказ от продления или от-
мена полисов страхователями. 

Вместе с тем ситуация для компаний сектора 
страхования жизни остается более благоприятной. 
Международные аналитики отметили инициативы 
государства, которое пытается простимулировать 
рынок. Так, АРРФР одобрило выход в свет инвести-
ционного продукта unit-linked. «КСЖ теперь смогут 
предложить клиенту выбор среди нескольких инве-
стиционных стратегий, включающих значительные 
доли акций, в том числе иностранных компаний. 
Стратегии могут быть подвязаны к индексам ве-
дущих бирж», – говорит управляющий директор 
Ассоциации финансистов Казахстана Ерлан Бура-
баев. Аналитики считают, что люди на фоне низких 
процентных ставок на депозиты будут переводить 
активы. «Особенно это относится к страховым про-
дуктам, номинированным в долларах», – добавила 
Е. Толстова.

По мнению аналитиков, возможные трудности, 
связанные с платежеспособностью, с которыми 
сталкиваются предприятия МСБ, могут обусловить 
снижение объема страховой премии для компаний 
общего страхования в сегментах страхования иму-
щества и ответственности. 

ДЕПУТАТЫ  
Казахстанские депутаты на фоне печальных но-

востей о распространении коронавируса, снижении 
ВВП, скорее всего, заскучали без внимания журна-
листов и обычных людей. Поэтому неожиданно для 
всех партия «Ак жол» повторно потребовала от НБ 
РК понизить базовую ставку. Руководитель фрак-
ции Азат Перуашев направил обращение властям. 

«Сегодня важнейшей задачей стоит восстановление 
доходов наших собственных граждан и оборотов 
отечественных предприятий. И завышенные ставки 
кредитования явно не соответствуют этим вызо-
вам», – обосновал требования политик.

Центробанки развитых стран снизили про-
центные ставки практически до 0%, а некоторые 
перешли и в отрицательную зону. «В Казахстане 
сегодня тоже существует потребность в значи-
тельном смягчении кредитно-денежной политики. 
Такая мера должна привести к стимулированию 
экономики путем удешевления кредитов, как для 
бизнеса, так и для населения. Деньги – «кровь» 
экономики», – уверен экономист Сергей Полыгалов. 

Сегодня базовая ставка в РК одна из самых высо-
ких на постсоветском пространстве (выше только 
в Таджикистане и Узбекистане), но у низкой сто-
имости денег есть не только плюсы, но и минусы. 
«Низкая базовая ставка снизит стоимость кредитов 
и доходность по депозитам. Бизнес и население 
смогут больше пользоваться кредитами для соз-
дания и потребления товаров и услуг, меньшее 
количество денежных средств будет размещаться 
на депозитах, так как они будут низкодоходными», 
– говорит эксперт. 

В итоге в обороте должна будет сформироваться 
достаточная денежная масса для поддержания 
экономики. Отрицательная сторона заключается 
в том, что снижение базовой ставки приведет к 
росту инфляции. Это может вызвать дополни-
тельный рост цен на товары и услуги. За первое 
полугодие инфляция вышла за пределы таргета 
4-6% и составляет 6,4%. «При снижении базовой 
ставки инфляционное напряжение может еще 
увеличиться, – подчеркивает С. Полыгалов. – Также 
снижение базовой ставки может сказаться на осла-
блении курса казахстанского тенге к иностранным 
валютам. Что опять же может негативно отразиться 
на ценах на товары и услуги». 

Поэтому Национальному банку приходится 
балансировать. Кстати, устанавливая стоимость 
денег в стране, центробанк опирается на сложные 
математические конструкции, а не на полумисти-
ческие заявления.

ЛЬГОТЫ, ОТСРОЧКИ, КАНИКУЛЫ   
В настоящее время всего госпрограммами охвачено 
5 тыс. субъектов МСБ из 14,5 тыс. в пострадавших 
отраслях экономики

С марта по июнь легальной отсрочкой воспользо-
вались 1,8 млн казахстанцев. В итоге, банки недо-
считались 268 млрд тенге

В марте регулятор ввел первый пакет антикризис-
ных надзорных мер. В совокупности эти действия 
позволили высвободить банкам капитал на 168 
млрд тенге и дополнительную ликвидность на 
сумму 567 млрд тенге

Май 2020 г. к Январь-
май  

2020 г.  
к 2019 г.

апрелю  
2020 г.

маю  
2019 г.

Республика Казахстан 94,1 100,5 104,8
Акмолинская 98,9 97,4 107,3
Актюбинская 87,5 90,9 98,3
Алматинская 97,3 104,6 105,2
Атырауская 92,2 113,8 114,1
Западно-Казахстанская 100,7 104,5 104,7
Жамбылская 96,1 99,8 100,0
Карагандинская 103,1 102,6 103,2
Костанайская 98,7 94,2 111,2
Кызылординская 93,0 84,3 88,9
Мангистауская 96,3 91,0 98,4
Павлодарская 86,5 103,2 104,2
Северо-Казахстанская 91,3 105,5 106,9
Туркестанская 91,9 103,6 108,0
Восточно-Казахстанская 92,3 86,5 100,3
г. Нур-Султан 65,8 106,0 106,5
г. Алматы 78,9 100,6 100,4
г.Шымкент 105,1 72,7 96,1

ИНДЕКСЫ ФИЗИЧЕСКОГО ОБЪЕМА ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПРОДУКЦИИ ПО РЕГИОНАМ РК (В ПРОЦЕНТАХ)

Источник: Комитет по статистике Министерства национальной экономики РК
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Примером таких отраслей служат: 
розничная торговля на онлайн-

платформах; информационная ин-
фраструктура и облачные сервисы; 
фармацевтический бизнес; сектор 
аддитивных технологий; сфера до-
машнего строительства; индустрия 
развлечений и некоторые другие, 
которые оказались в прямом вы-
игрыше от пандемии. Остановимся 
на ряде таких отраслей.

РОЗНИЧНАЯ ОНЛАЙН-ТОРГОВЛЯ  
Карантинные меры, введенные во 

многих странах мира, привели к буму 
среди розничных онлайн-магазинов. 
Потребители, вынужденные сидеть 
«взаперти», стали приобретать товары 
через сети интернет. По информации 
Bloomberg (ссылка на данные нацио-
нальной статистики), в Великобрита-
нии в мае т.г. доля онлайн-торговли 
достигла рекордного значения в 33,4%. 

Ожидается, что даже с ослаблением 
карантина продажа товаров через 
интернет продолжит рост и в будущем, 
поскольку эпидемия коронавируса 
лишь ускорила процесс вымирания 
физических магазинов розничной 
торговли, наблюдаемый в мире в 
течение последних лет. Новой тен-
денцией становится рост покупателей 
пожилого возраста, которые с опаской 
смотрят на перспективу возврата 
в физические магазины, где риск 
подхватить вирус остается высоким. 
Онлайн-шоппинг также выигрывает 
от набирающей силу тенденции «на-
домной» занятости, которая, как и 
тенденция роста онлайновой торгов-
ли, постепенно становится «нормой 
жизни» в западных странах. 

На долгосрочный характер роста 
интернет-торговли указывают фак-
ты высокого онлайн-оборота после 
снятия карантинных мер. Так, по 
информации Bloomberg (ссылка на 
Google Mobility Data), в Германии и Ав-
стрии, которые стали «открываться» 
в апреле, посещаемость физических 
магазинов розничной торговли была 
на 10% ниже нормального уровня до 
эпидемии. Во Франции этот показа-
тель, по данным Google, был на 25% 
ниже предвирусного уровня. 

В выигрыше здесь оказались ком-
пании, которые наряду с физическими 
мощностями уже обладали огромной 
долей онлайн-рынка. Согласно при-
меру Bloomberg, владелец бренда 
Zara после закрытия 3500 точек 
розничной торговли столкнулся с 
беспрецедентным ростом онлайн-за-
казов. Это вынудило компанию пере-
бросить силы работников магазинов 
на обеспечение интернет-оборота. 

В целом в апреле т.г. объем рознич-
ной торговли в мире упал на самую 
масштабную величину в истории. И 
даже после 12%-го роста в мае, уро-
вень продаж в розничных магазинах 
на 13,1% ниже уровня февраля т.г. 
По данным другого обследования, 
цитируемого Bloomberg, во второй 
половине мая т.г.  60% розничных 
компаний, имеющих онлайн-магази-
ны, наблюдали рост продаж. 

Бум онлайн-торговли, вызванный 
противоэпидемиологическими ме-
рами, оказался основной движущей 
силой рекордного роста акций компа-
нии Amazon. По информации газеты 
The Financial Times, рост рыночной 
капитализации этого тех-гиганта с 
начала года составил $401,1 млрд. 

На пятки Amazon, резко критикуе-
мой за «эксплуатацию» работников 
и пренебрежительное отношение 
к мерам безопасности для своих 
сотрудников, наступает компания 
Shopify (штаб-квартира в Оттаве, 
Канада). Эта компания по итогам про-
шлого года обошла eBay по размеру 
рыночной доли в США, предлагая 
рынку продукцию в объеме $61 млрд, 
напрямую выиграла от эпидемии. Как 
сообщает The Financial Times, рыноч-
ная капитализация Shopify с начала 
года удвоилась (рост составил $51,4 
млрд), и сотни популярных брендов, 
таких как Heinz, активно используют 
ПО и услуги Shopify в обход компании 
Amazon. 

Аналогично потребителям евро-
пейских стран и США, китайские по-
купатели также перешли к активному 
использованию онлайн-платформ 
для приобретения товаров через ин-
тернет. Так, сотни миллионов китайцев 
присоединились к группе Pinduoduo, 
покупая ультра-дешевые товары на 
ее платформе. Это привело к тому, 
что в первом квартале увеличение 
доходов компании составило 44%, а 
рост рыночной капитализации – $55,2 
млрд. По информации The Financial 
Times, численность пользователей он-
лайн-шоппинга компании Pinduoduo 
выросла до 628 млн, что стремительно 

приближается к числу пользователей 
ее основного конкурента – компании 
Alibaba, услугами которой пользуются 
726 млн покупателей. 

IT И ОБЛАЧНЫЕ СЕРВИСЫ
Эпидемия коронавируса явилась 

катализатором роста спроса на 
информационные технологии, ис-
пользуемые в качестве инфраструк-
туры для проведения бизнес-встреч, 
конференций, надомного обучения, 
оказания медицинских услуг и удов-
летворения других потребностей, вы-
званных ограничительными мерами. 

Наибольшей популярностью поль-
зуются технологии компании Zoom 
Video Communications, которая в 
апреле т.г. зафиксировала рекорд-
ное число пользователей в течение 
одного дня – 300 млн участников. 
По выражению The Financial Times, 
компания явилась своеобразным 
символом «надомной» занятости 
и культурным стандартом кризиса 
периода коронавируса. Несмотря на 
противоречия, связанные с доступом 
к личным данным пользователей, это 
не принесло вреда бизнесу Zoom, на-
растившей с начала года $47,9 млрд 
в плане рыночной капитализации. В 
целом, по информации The Financial 
Times, к концу апреля по сравнению 
с прошлым годом количество корпо-
ративных пользователей услуг Zoom 
утроилось, а рост доходов составил 
169%.

Другой пример – телекоммуни-
кационное приложение Teams от 
Microsoft, которым, по информации 
The Financial Times, в апреле т.г. в 
течение одного дня воспользовались 
75 млн человек. В конце 2019 года 
этот показатель приложения состав-
лял лишь 20 млн. Прирост рыночной 
капитализации Microsoft с начала 
года составил $269,9 млрд. 

Бум дистанционной занятости и 
использования коммуникационных 
технологий в различных сферах 
жизнедеятельности усилил интерес 
к услугам компаний, специализирую-
щихся на предоставлении облачных 
сервисов, то есть технологий распре-
деленной обработки данных на уда-
ленном сервере. К примеру, на фоне 
пандемии сильно выиграли такие 
компании как Adobe. Эта компания, 
согласно анализу The Financial Times, 
практически никак не пострадала 
от эпидемии, а только выиграла от 
предоставления облачных продук-
тов, достигнув роста капитализации 
с начала года на уровне $44,3 млрд. 

Еще один пример роста спроса на 
облачные услуги – китайский гигант 
Alibaba. Рост его облачного подраз-
деления в первом квартале т.г. соста-
вил 57%. Несмотря на то, что Alibaba 
понесла потери на фронте онлайн-
торговли, связанные с перебоями в 
системе курьерных перевозок, сектор 
облачных технологий позволил ей до-
стичь 22%-го роста продаж по итогам 
первого квартала (по сравнению с 1 
кв. 2019 г.). 

Американские компании ServiceNow, 
Salesforce, Twilio, Datadog, Okta и 
другие также достигли внушительных 
размеров рыночной капитализации 
благодаря облачным услугам, исполь-
зуемым компаниями для дистанцион-
ного бизнеса. 

ДОМАШНЕЕ СТРОИТЕЛЬСТВО, 
РЕМОНТНЫЕ РАБОТЫ

Эпидемия, из-за которой огромное 
число работоспособного населения 
оказалось «запертым» на дому, под-
толкнула население к проведению 
ремонтных работ и благоустройству 
приусадебных участков. Особенно 
ярко эта тенденция проявилась в 
США, где власти разрешили опери-
ровать компаниям, работающим на 
рынке обогревателей, холодильного 
оборудования, электроники и сантех-
нических устройств. 

Население США также использова-
ло возможность для проведения до-
машних строительных работ, ремонта 
и обновления внутренней обстановки. 
На этом фоне, например, резко взле-
тели вверх акции компании The Home 
Depot. Рост ее капитализации с начала 
года составил $31,5 млрд. 

От пандемии в огромном выигрыше 
оказались такие компании, рабо-
тающие на этом рынке, как Wayfair, 
добавившая к своей капитализации 
$10,7 млрд. А также Lowe’s, которая, 
несмотря на рекордный рост без-
работицы в США, была вынуждена 
нанять более 100 тысяч человек для 
управления заказами, стремительно 
выросшими в объемах во время 
пандемии. 

АДДИТИВНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ  
На фоне растущих проблем в про-

мышленном секторе, связанных с 
закрытием производственных объ-
ектов и разрушением международных 
логистических связей, сектор трехмер-
ной печати набирает стремительные 
обороты.

Компания «Форд», к примеру, ко-
торая была вынуждена закрыть все 
автомобилестроительные заводы по 
Северной Америке, стала использовать 
мощности для трехмерной печати в 
целях изготовления защитных масок 
для работников сферы здравоохра-
нения с прицелом расширения этого 
вида производства в будущем. 

Компания Formlabs в сотрудниче-
стве с работниками сферы здравоохра-
нения начала работать над созданием 
трехмерных приспособлений для 
носовых мазков для тестирования на 
коронавирус. Компания SLM Solutions 
Group AG стала использовать собствен-
ное оборудование для трехмерной 
печати запасных частей для своего 
оборудования после того, как закрытие 
мощностей в Китае повлекло к воз-
никновению дефицита необходимых 
деталей для работы оборудования. 

Другой пример – компания GE, 
которая удвоила производственные 
мощности по производству аппаратов 
ИВЛ и пообещала еще раз удвоить их 
производство к концу второго квар-
тала. По информации Bloomberg, GE 
приобрела производственные компа-
ний Arcam и Concept Laser еще в 2016 
году и намерена печатать образцы для 
поставщиков, для того чтобы получать 
необходимые детали в течение, как 
минимум, одной недели. Также GE 
рассматривает возможность не толь-
ко для печатания производственных 
инструментов, но и самих запасных 
частей для вентиляторов. 

Несмотря на то, что производство 
защитного оборудования и инструмен-
тов для тестирования на коронавирус 
будет носить краткосрочный эффект, 
кризис показывает преимущества 
быстроты и версатильности (пере-
менчивости) трехмерной печати в 
условиях неожиданных изменений в 
спросе и возникновении логистиче-
ских проблем. 

Пример успеха трехмерной печати 
показывает, что производители, сталки-
ваясь с проблемами поставок, ищут спо-
собы сократить количество поставщи-
ков в логистической цепочке. По словам 
Медда Хаджара, главы SLM Solutions: 
«Нужны ли нам уже эти глобализиро-
ванные сети, сконцентрированные в 
Китае и зигзагообразно движущиеся по 
всему земному шару?». По его мнению, 
приведенному Bloomberg, трехмерная 
печать – это один из ответов на многие 
проблемы, с которыми сталкиваются 
производители в цепочке поставок в 
настоящее время.

Аддитивные технологии – это техно-
логии послойного наращивания объек-
тов и их синтез. Несмотря на то, что этот 
процесс может быть более дорогосто-
ящим, чем традиционные промышлен-
ные процессы, все же приобретение 
и установка трехмерного принтера 

занимает более короткое время, чем 
организация целой производственной 
линии. Такие преимущества рабочего 
капитала могут иметь огромное зна-
чение в нормальные времена, когда, 
к примеру, «горит» поставка мульти-
миллионного оборудования, которое 
необходимо поставить в недели, а не 
в месяцы. Можно только представить, 
какую пользу эти технологии могут 
принести во времена коронавируса 
– такие преимущества могут спасти 
жизни многих во времена эпидемии.

По словам Роберта Месхеля, дирек-
тора сети аддитивного производства 
компании Siemens AG (приведенным 
Bloomberg), «многообещающим фак-
тором развития аддитивных техноло-
гий является тот факт, что это может 
сделать промышленность более рас-
пределенной». Если компания имеет 
оборудование для трехмерной печати, 
для нее нет смысла устанавливать та-
кое оборудование в стране с низким 
уровнем издержек производства. Та-
кое оборудование может быть установ-
лено в любом месте непосредственно 
вблизи точки потребления. Кризис, 
связанный с эпидемией коронавируса, 
только привлечет внимание к этому 
сектору. 

По информации Bloomberg, Siemens, 
к примеру, в ноябре запустила сеть 
производства аддитивных технологий, 
основанную на облачном соединении 
потребителей и поставщиков частей, 
которые могут разработать дизайн и 
распечатать эти части. С распростра-
нением эпидемии компания открыла 
(бесплатно) платформу для  докторов, 
больниц и компаний, работающих с 
медицинским оборудованием. 

Учитывая отсутствие координации 
между госорганами в борьбе с рас-
пространением эпидемии (особенно 
в США), по мнению Bloomberg, оче-
видно, что такого рода оборудование 
и услуги будут пользоваться огромным 
спросом в будущем. В настоящее вре-
мя около 40 различных медицинских 
организаций обратились к компании 
за предоставлением услуг, и 20 других 
инжиниринговый компаний и 120 
новых поставщиков заявили о готов-
ности предоставить свои услуги для 
включения в систему Siemens. 

Даже если эпидемия коронавируса 
будет носить краткосрочный характер, 
и срочная потребность в вентилято-
рах и защитной экипировке отпадет, 
ценность такой сети аддитивного 
производства останется высокой, и 
это изменит перспективы развития 
промышленности. 

Вспышка коронавируса показывает, 
что глобальное промышленное произ-
водство будет переосмысливаться. И 
дело здесь не только в зависимости 
мировых производителей от Китая, где 
в основном размещаются  мировые 
производственные мощности. Идея 
отхода от Китая стала назревать уже 
давно, после углубления торговых 
конфликтов между США и Китаем, 
и США в последнее время стали 
перемещаться в Европу и в большом 
масштабе импортировать продукцию 
из Европы. Однако распространение 
вируса в Европе показало, что надежда 
на Европу также может привести к 
плачевным результатам. 

Поэтому, как выражается Bloomberg, 
вместо вопроса, ГДЕ должны раз-
мещаться производственные мощ-
ности, компании, скорее всего, будут 
переосмысливать, КАК эти фабрики и 
заводы будут выглядеть. Первая мысль 
будет такова, что роботы, к примеру, 
не могут подхватить коронавирус, 
поэтому переход к автоматизации 
производства только еще больше 
усилится. Промышленное ПО позволит 
компаниям оптимизировать произво-
дительность и быстрее предсказывать, 
когда им нужны запасные части или 
дополнительные детали, что поможет 
компаниям лучше планировать логи-
стику поставок.

«ЗОЛОТАЯ ЖИЛА» ЭПИДЕМИИE-COMMERCE
На конец 2019 года объем мирового рынка 
e-commerce достиг 3,5 трлн долл. США – на 
20,7% больше по сравнению с предыдущим 
годом. Непосредственно в РК развитие этого 
направления получило популярность не так 
давно. Сейчас электронная торговля является 
одним из приоритетных направлений 
экономики Казахстана.

В 2019 году общий объем рынка электронной торговли РК 
достиг 702 млрд тг, увеличившись в 1,8 раза по сравнению 

с 2018-м, а доля от общего объема розничной торговли со-
ставила 3,7% (в 2018 году – 2,9%).

На внутреннем рынке в 2019 году объем розничной торговли 
через интернет достиг 206,3 млрд тг – на 42,6% больше, чем в 
предыдущем году. Доля в общем объеме розничной торговли 
увеличилась с 1,4% в 2018 году до 1,8% – в 2019-м. 

В текущем году пандемия COVID-19 положительно сказалась 
на развитии электронной торговли. За январь-апрель 2020 
года объем безналичных операций в стране увеличился бо-
лее чем в 2,5 раза и составил 7,4 трлн тг (в 2019-м – 2,8 трлн 
тг). При этом пять лет назад объем безналичных платежей 
составлял всего 234,3 млрд тг.

Finprom.kz

ГАЗУЕМ
За январь-май 2020 года добыча природного 
газа в жидком или газообразном состоянии 
достигла 24,8 млрд куб. м – на 7,2% больше, 
чем в аналогичном периоде годом ранее.  

Природного газа Казахстан экспортировал за январь-
апрель 2020 года 6,3 млрд куб. м, годовое сокращение 

экспорта составило 34,9%. Впрочем, в стоимостном выражении 
сокращение экспорта в секторе – лишь на 15,8% за год, до 
777,1 млн долл. Основным импортером казахстанского при-
родного газа стал Китай: в эту страну за четыре месяца было 
экспортировано 2,7 млрд куб. м природного газа на сумму 
566,1 млн долл.  В страны СНГ было экспортировано 2,1 млрд 
куб м природного газа на сумму 101,5 млн долл. США. Основ-
ным импортером стала Россия – на ее долю пришлось 75,5% 
экспорта казахстанского газа, отправленного в страны СНГ.

На внутреннем рынке страны цена на природный газ, транс-
портируемый по распределительным сетям, составила 18,6 
тг за 1 куб. м – минус 0,5% за год. Цена на сжиженный газ, 
транспортируемый по распределительным сетям, составила 
152,7 тг за 1 кг – минус 2% за год. Цена на сжиженный газ 
в баллонах по 50 литров увеличилась на 5,6%, до 2,8 тыс. тг. 

Согласно данным Министерства энергетики, предельные 
цены на сжиженный газ в Казахстане будут снижены до 
уровня 2017 года.  

Energyprom.kz

ЗАБИЛ НЕФТЯНОЙ ФОНТАН
В ходе геологоразведочных работ на 
разведочном блоке Бектурлы Восточный 
в Мангистауской области получен 
фонтанный приток нефти. В настоящее 
время продолжается комплекс промыслово-
геофизических и гидродинамических 
исследований с целью получения 
дополнительной информации о свойствах 
нефтегазового горизонта. 

Участок Бектурлы Восточный расположен на территории 
Каракиянского района в непосредственной близости от 

действующих нефтегазовых месторождений, таких как Узень-
Карамандыбас, Жетыбай, Бектурлы, Восточный Жетыбай, Актас 
и других. На территории Мангистауской области разведано 
59 месторождений нефти и газа. Разведанные запасы нефти 
по области составляют свыше трех миллиардов тонн. Кроме 
того, прогнозируется обнаружение крупных запасов нефти на 
шельфе Каспийского моря у побережья области.

Наталья БУТЫРИНА, Актау

ТОВАРООБОРОТ СНИЗИЛСЯ 
По итогам четырех месяцев 2020 года 
внешнеторговый товарооборот РК составил 
28,2 млрд долл. – на 1,7% меньше, чем в 
аналогичном периоде прошлого года (28,7 
млрд долл. США). Импорт товаров снизился 
на 3,5% и составил 9,8 млрд долл. 

Экспорт отечественных товаров сократился на 0,7% и 
составил 18,4 млрд долл. В текущем году ожидалась 

положительная динамика роста как экспорта, так и общего 
объема внешней торговли РК. Однако пандемия COVID-19 
и ценовые войны на рынке нефти негативно повлияли на 
показатели РК.

В Казахстане сохраняется сырьевая направленность поста-
вок на внешние рынки, слабая диверсификация несырьевого 
экспорта и низкие объемы поставок. Так, по итогам четырех 
месяцев 2020 года 77,5% экспорта пришлось на минеральные 
продукты, что в денежном эквиваленте составило 14,2 млрд 
долл. США. На долю металлов и изделий из них пришлось 
11,4%, или 2,1 млрд долл.  

В целом до 2025 года планируется увеличение несырьевого 
экспорта товаров и услуг с текущих 24,7 млрд до 41 млрд 
долл. США.

Finprom.kz

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого 
одноэтапного тендера №4200-OD  

на право заключения договора поставки 
радиостанций.  

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться  

на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого одноэтапного 
тендера №4207-OD на право заключения 

рамочного договора поставки фитингов, кранов, 
клапанов мелкого диаметра.  

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте: 

http://www.cpc.ru (раздел тендеры).
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар,  
фото предоставлено Kusto Group

Несмотря на сложности, связанные с 
пандемией, совместное предприятие 

«KazCenosphere’s» международной инве-
стиционной группы Kusto Group и ООО 
«Гранула» – лидера рынка СНГ по перера-
ботке золошлаковых отходов –продолжают 
строить в СЭЗ «Павлодар» завод по извле-
чению микросферы из отходов угольных 
электростанций. Готовность объекта уже 
составляет 60%.

 Стеклокристаллические алюмосиликат-
ные шарики микронных размеров образу-
ются при высокотемпературном факельном 
сжигании угля. Они и являются самыми 
ценными компонентами зольных отходов 
тепловых электростанций. Эта продукция 
используется при изготовлении различных 
плавсредств, например, лодок, сигнальных 
буев, блоков плавучести, спасательных 
жилетов. А также при выпуске мебели, в 
радиотехнике, для изоляции теплотрасс, 
нанесения дорожного покрытия и раз-
меток на нем.

Микросфера применяют в составе це-
ментных растворов при производстве 
бетонов различного назначения. Кроме 
того, она используются при бурении геоло-

горазведочных и эксплуатационных сква-
жин, а в военных целях – для блокирования 
сигналов радаров и других источников 
облучения, направляемых на самолеты и 
корабли. И это далеко не полный перечень 
применения микросферы.

Предприятие планирует производить 
микросферы разных фракций из легкой 
фракции золы уноса, с проектной мощно-
стью переработки 12 тысяч тонн в год. Ее 
поставщик по контракту – Аксуская ТЭС 
Павлодарской области. 

Строительство завода с высокотехно-
логичным оборудованием на территории 
Казахстана позволит производить каче-
ственный, на 100% экспортный продукт. 
Микросфера, полученная на заводе из 
отходов электрических станций, предпри-
ятие будет реализовывать на экспорт, о чем 
свидетельствует гарантийное письмо ООО 
«Гранула» о выкупе всего объема готовой 
продукции.    

Ожидаемый срок ввода в эксплуатацию 
– четвертый  квартал 2020 года. Проект 
предполагает создание новых рабочих мест 
– сезонных, на период ежегодного сбора, до 
200 человек и постоянных высокопроизво-
дительных рабочих мест на производстве, 
требующих инженерной квалификации, 
– до  36 сотрудников.

«Алматы электр станциялары» АҚ тұтынушыларды және өзге де мүдделі тұлғаларды 2020 жылдың 
1 жарты жылдығының қорытындысы бойынша реттеліп көрсетілетін қызметтерін ұсыну жөнінде 
жария тыңдау нысанында есеп жүргізетіндігін хабарлайды.

Табиғи монополия субъектісі – «Алматы электр станциялары» АҚ;
Табиғи монополия субъектісінің орналасқан мекен-жайы – Алматы қ., Достық даңғылы, 7;
Есепті өткізетін уақыт – 2020 жылғы 24 шілде, сағат 16.00-де;
Есепті өткізетін орын – Алматы қ., Достық даңғылы, 145 каб; 
Реттеліп көрсетілетін қызметтер түрі – жылу энергиясын өндіру, суды магистральдық құбыр жолдары 

арқылы беру қызметтері. Алматы қаласындағы карантин режимін ескере отырып, тыңдауларды өткізу 
форматы бойынша қосымша ақпарат Компанияның www.ales.kz интернет-ресурсында жарияланады.

АО «Алматинские электрические станции» уведомляет потребителей и иных заинтересованных лиц 
о предстоящем проведении отчета в форме публичного слушания по предоставлению регулируемых 
услуг по итогам 1 полугодия 2020г.

Субъект естественной монополии – АО «Алматинские электрические станции»;
Местонахождение субъекта естественной монополии – г.Алматы, пр.Достык,7;
Дата проведения отчета – 24 июля 2020 года в 16.00 часов;
Место проведения отчета – город Алматы, пр.Достык,7 каб.145;
Вид регулируемых услуг – услуги по производству тепловой энергии, услуги по подаче воды по 

магистральным трубопроводам.
Учитывая режим карантина в г. Алматы, дополнительная информация по формату проведения слу-

шаний будет опубликована на интернет-ресурсе компании www.ales.kz
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Тулеген АСКАРОВ

Это и неудивительно – ведь 
от цен на «черное золото», 

объемов его добычи и экспорта 
по-прежнему зависит состояние 
казахстанской экономики, дина-
мика ключевых макроэкономи-
ческих показателей, за которыми 
внимательно следят международ-
ные финансовые организации, 
рейтинговые агентства и ино-
странные инвесторы, наполнение 
казны и Национального фонда.

СОКРАЩАТЬ ТОЛЬКО УЧИМСЯ
Но в этом году в традиционный 

спектр медийного освещения дея-
тельности «нефтянки» добавилась 
новая важная тема – впервые 
за годы независимости перед 
отраслью ставится не традици-
онная задача наращивания до-
бычи углеводородного сырья, а 
ее снижения!

На минувшей неделе стало 
известно, что дело дошло до при-
нятия правительством постанов-
ления «О введении временных 
ограничений на пользование 
участками недр для средних, круп-
ных и гигантских месторождений 
пропорционально экспортным 
объемам». В переводе с канце-
лярского на обычный язык это 
означает ограничение объемов 
добычи нефти даже на тех «жем-
чужинах» отечественного углево-
дородного сектора, где производ-
ственная жизнь основывается на 
соглашениях о разделе продукции, 
ставящих их особняком в отече-
ственной экономике. Чиновники 
утверждают, что такой метод 
«ручного» управления отраслью 
позволит сократить риски ава-
рийных остановок казахстанских 
месторождений, обеспечить ста-
бильное поступление денежных 
средств от экспорта отечественной 
нефти и потребности внутреннего 

рынка в необходимых объемах 
нефтепродуктов.

На недавней отчетной встрече с 
населением министр энергетики 
Нурлан Ногаев пояснил, что в 
противном случае уже во втором 
квартале текущего года затова-
рились бы нефтехранилища с по-
следующей шоковой остановкой 
добычи на некоторых месторож-
дениях. В качестве временного 
выхода из этой тупиковой ситу-
ации Казахстану пришлось даже 
нарушить условия сделки ОПЕК+, 
значительно увеличив как добычу 
нефти, так и ее поставки за рубеж 
при одновременном их снижении 
для внутреннего рынка.

К примеру, по официальным 
данным за январь-май в срав-
нении с аналогичным перио-
дом прошлого года добыча на 
Кашагане увеличилась на 65%, 
Карачаганаке – 4%, тогда как на 
Тенгизе сложилось небольшое 
снижение на 1%. Общий же объем 
нефтедобычи за 5 месяцев вырос 
на 5%. Поставки на внутренний 
рынок уменьшились на 0,5 млн 
тонн, тогда как за рубеж было 
поставлено 31,4 млн тонн нефти. 

В итоге неисполнение условий 
сделки ОПЕК+ Казахстану при-
дется возмещать значительным 
снижением добычи нефти в авгу-
сте и сентябре, в результате чего 
ее общий объем уменьшится на 
4% по сравнению с индикатив-
ным прогнозом до 86 млн тонн. 
Снижение суточной добычи на 390 
тыс. баррелей необходимо было 
предпринять также в мае и июне 
согласно принятым обязатель-
ствам в рамках этой сделки. По 
официальным данным, сейчас эти 
обязательства строго выполняют-
ся, а суточная добыча составляет 
178 тыс. тонн. 

«НЕФТЯНКА» ПРОСИТ… 
ГОСПОДДЕРЖКУ

Судя по тому, что в последнее 
время мировые цены на нефть 

сорта Brent стабилизировались на 
уровне в $40 за баррель, соглаше-
ние ОПЕК+ оказалось действен-
ным рычагом для стабилизации 
этого рынка. С другой стороны, 
себестоимость добычи нефти на 
многих отечественных место-
рождениях выше этого уровня, а 
так как «нефтянка» практически 
осталась вне мер господдержки, 
введенных во время режима 
ЧП, то можно понять стон про-
изводственников, несущийся из 
отрасли. Ведь на грани экономи-
ческого выживания оказались 
сейчас тысячи нефтяников и их 
семьи из-за угрозы массовых со-
кращений! 

Теперь нефтяные компании, 
работающие на месторождениях 
с высокой себестоимостью до-
бычи, требуют предоставить им 
отсрочку по выплатам всех видов 
налогов до лучших времен. А 
также – поднять до $35 за баррель 
ценовой порог для нулевой ставки 
экспортных таможенных пошлин 
на нефть, помочь в увеличении 
экспорта в страны, обделенные 
этим сырьем (Беларусь, Кыргыз-
стан, Таджикистан, Афганистан) 
и поставок на внутренний рынок. 
В списке требований также сни-
жение наполовину ставки налога 
на добычу полезных ископаемых 
(НДПИ) на нефть и сырой газ, 
снижение тарифов компаний, до-
минирующих в транспортировке 
сырья на экспорт и внутренний 
рынок.  

Как тут быть правительству, 
сказать сложно. Помогать нефтя-
никам за счет снижения налогов 
или денег Национального фонда 
вряд ли возможно, так как взи-
маемые с них налоги служат ос-
новным источником пополнения 
последнего, позволяя оказывать 
финансовую поддержку ненеф-
тяным секторам национальной 
экономики и бюджету. Кстати, за 
последний месяц весны в фонд 
поступило от нефтяных органи-

заций только прямых налогов 
на сумму в 260,7 млрд тенге, а 
общая сумма их поступлений за 
5 месяцев текущего года достигла 
1 трлн 36,5 млрд тенге. 

Подключить ресурсы госхол-
динга «Самрук-Казына» к спасе-
нию частных нефтяных компаний 
вряд ли имеет смысл, поскольку 
и его углеводородное «хозяйство» 
переживает не лучшие времена. К 
примеру, нацкомпания «КазМу-
найГаз» сообщила, что ее чистый 
долг на конец первого квартала 
составлял $6,2 млрд. Поэтому из 
общей суммы чистого дохода в 
1 трлн 197,1 млрд тенге, зарабо-
танного в прошлом году, в рас-
поряжение компании пришлось 
оставить большую часть – 1 трлн 
115,4 млрд тенге, тогда как на 
выплату дивидендов пошло 81,7 
млрд тенге.  

Поэтому наиболее эффектив-
ный метод господдержки не-
фтяников сейчас – это развитие 
новых экспортных направлений 
для них и помощь в переносе до-
бычи со старых месторождений 
на новые. К примеру, в Минэнер-
гетики сообщили о росте поставок 
нефти в Индию в 4,7 раза в январе-
апреле, Турцию – 53,3%, Грецию 
– на 30,6%. Всегда перспективен 
огромный китайский рынок – на 
этом направлении нефтяной экс-
порт вырос в 1,8 раза! А новые 
месторождения в стране имеются 
– на днях «КМГ» сообщила о полу-
чении фонтанного притока нефти 

в ходе геологоразведочных работ 
на блоке Бектурлы Восточный в 
Мангистауской области. 

Другое перспективное направ-
ление для перераспределения 
производственных ресурсов 
отечественной «нефтянки» – 
добыча природного газа. Здесь 
мировой рынок функционирует 
без жестких ограничений и 
переживает сейчас к тому же 
значительное обострение конку-
ренции под давлением растущих 
объемов сжиженного газа из США 
и арабских государств на рынки, 
где традиционно доминировали 
поставки по газопроводам. 

Тут отечественные газовики, 
как говорится, в теме, посколь-
ку они нарастили добычу этого 
экологически чистого топлива на 
7,2% в сравнении с январем-маем 
прошлого года. Оптимизм на 
будущие позитивные перемены 
вселяет и то, что главными до-
бытчиками газа выступают как 
раз нефтяные регионы и ведущие 
нефтедобывающие компании. 

Конечно, сокращение потре-
бления под влиянием пандемии 
коронавируса повлекло вполне 
предсказуемое снижение экспор-
та природного газа в физическом 
выражении, тогда как в долларо-
вом эквиваленте оно оказалось 
гораздо меньше. Но поскольку 
основным покупателем нашего 
газа выступает соседний Китай, 
экономика которого быстро 
восстанавливается после каран-

тинных ограничений, то и виды 
на газовый экспорт в этом году 
вполне оптимистические. 

К тому же в годовом выраже-
нии объем поставок газа в Ки-
тай вырос на 7,4%. Среди стран 
СНГ основное направление для 
поставок казахстанского газа – 
российское, но здесь сложилось 
падение наполовину. Такой ре-
зультат как раз и объясняется уже 
упомянутым наступлением про-
изводителей сжиженного газа на 
позиции российского «Газпрома» 
в Европе. Перспективным вы-
глядит направление поставок в 
Кыргызстан по причине их роста 
в годовом выражении на 21% и 
даже в далекую от нас Швейца-
рию (39,2%). 

Как бы ни складывалась ситу-
ация на мировых рынках углево-
дородного сырья, хотелось бы все 
же пожелать отечественным не-
фтяникам, нефтепереработчикам 
и газовикам не забывать о глав-
ных потребителях их продукции 
– соотечественниках. Ведь когда 
цены на добываемое ими сырье 
падают, нам всем хотелось бы 
увидеть и обновленные ценники 
на заправках с подешевевшими 
бензином, дизельным топливом 
и сжиженным газом. Ведь чем 
дешевле энергетические ресурсы, 
тем ниже будут и потребитель-
ские цены, то есть инфляция. А 
значит, лучше заживут и те, кто 
трудится в этой ключевой для 
страны сфере!

ЗЕЛЕНАЯ ЭКОНОМИКА IN BRIEF

ОСНОВА БИЗНЕСА – 
ЗОЛА И ШЛАК
Карантин не помешал строительству в СЭЗ области завода 
по производству микросферы.

СТРЕССОВЫЕ  
ЗАДАЧИ ОТРАСЛИ

ВИРУС ДОБРАЛСЯ ДО 
ПРОИЗВОДСТВА
На Донском горно-обогатительном комбинате у 14 
сотрудников обнаружили COVID-19. Часть из них прошла 
тестирование перед выходом на работу, при этом у них не было 
симптомов заболевания. Остальные сотрудники обратились 
за медицинской помощью с симптомами ОРЗ, и после ПЦР-
анализа у них был выявлена коронавирусная инфекция.

Сейчас двое сотрудников проходят лечение в стационаре, 
остальные находятся на домашнем карантине. На предприятии 
принимаются необходимые меры по недопущению распростране-
ния коронавирусной инфекции. ДГОК работает в штатном режиме, 
производственный процесс осуществляется без изменений.  

Неделей раньше COVID-19 был обнаружен у сотрудницы Актю-
бинского завода ферросплавов. ПЦР-анализ дал положительный 
результат. Женщина была госпитализирована в инфекционный 
госпиталь областной больницы. 

Ее круг контактных лиц составил 9 человек. Все они направлены 
на домашний карантин под медицинское наблюдение, у всех взят 
анализ на COVID-19.  

Завод работает в штатном режиме.
Сара ТАЛАН, Актобе

ВАКЦИНА ГОТОВИТСЯ К 
ИСПЫТАНИЯМ  
Министр образования и науки Асхат Аймагамбетов сообщил, 
что казахстанская вакцина от COVID-19 может выйти на 
клинические испытания в сентябре 2020 года. По его словам, 
в Казахстане проводятся научные исследования в сфере 
биологической безопасности и биотехнологий. В отрасли 
работают 12 научных организаций, порядка 2,5 тыс. человек.  

Ранее МОН РК сообщил, что вакцину против коронавируса бу-
дут производить в Жамбылской области. Строящийся здесь завод 
будет выпускать иммунобиологические лекарственные препараты 
по международному стандарту надлежащей производственной 
практики (GMP), в том числе вакцину против COVID-19. На предпри-

ятии также будут производиться вакцины против пандемического 
гриппа, туберкулеза, бруцеллеза, нодулярного дерматита, чумы 
мелких жвачных животных, контагиозной эктимы овец и коз, оспы 
овец, бешенства и других инфекционных заболеваний.

Планируется завершить строительные работы в декабре 2020 
года и ежегодно производить до 60 млн доз биофармацевтиче-
ских препаратов.

Energyprom.kz

АЗЫ БИЗНЕСА В ОНЛАЙНЕ 
В Восточно-Казахстанской области стартовало обучение 
слушателей проекта «Бастау Бизнес» на платформе Atameken 
Academy. Их распределили по территориальному признаку 
между 10 бизнес-тренерами Палаты предпринимателей ВКО. 
В этом году запланировано обучение 2350 слушателей в пяти 
потоках по проекту «Бастау Бизнес». 

Для эффективного восприятия информации используются такие 
формы обучения, как видеоуроки, слайды, конспекты, презентации, 
а также вебинары с профильными экспертами, мастер-классы с 
технологами и специалистами.  

После окончания обучения слушателям будет предложено 
пройти итоговое тестирование, затем будут оценены бизнес-пла-
ны. Выпускники курса получат дальнейшую поддержку развития 
своих проектов со стороны консультантов по сопровождению НПП 
«Атамекен», которые помогут определить финансовое состояние 
и разработать индивидуальный план развития.  

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

50 МЛРД ТЕНГЕ – В НАЦФОНД
Фонд «Самрук-Қазына» направил 50 миллиардов тенге, 
вырученные от SPO АО «НАК «Казатомпром», в Национальный 
фонд РК. 

Ранее было заявлено о готовности Нацхолдинга до конца 2020 
года направить 100 миллиардов тенге в Национальный фонд. 
Председатель cовета – Первый президент РК Елбасы Нурсултан 
Назарбаев поддержал эту инициативу, подчеркнув ее особенную 
ценность в кризисное время.     

DKNews



Деловой Казахстан | 26 июня 2020 г.6

www.dknews.kz
РЕГИОН

НҰРЛЫ ЖЕР НА КОНТРОЛЕ СЭС

ДЕНСАУЛЫҚ

Наталья БУТЫРИНА, Актау   

На карты внесена информация об ав-
тобусных маршрутах, о местах для 

фотосъемок, прогулок по морю, отдыха и 
досуга. В буклетах размещена информация 
о ТОП-10 достопримечательных мест об-
ласти и города Актау, компаний в сфере 
оказания услуг и т.д. 

В международном аэропорту и гости-
ницах Актау размещены информацион-
ные стойки, где представлены буклеты с 
турмаршрутами по области, разработан-
ными местными туроператорами. Начал 
функционировать сайт visitmangystau.kz, 
страницы в социальных сетях Инстаграмм, 
Фейсбук.

Планируется также размещать информа-
цию о приоритетных достопримечательно-

стях регион на городских остановках. Ведет-
ся работа по увеличению протяженности 
автобусного маршрута до района Теплого 
пляжа, где сегодня возводится первый в 
Центральной Азии пятизвездочный  отель 
с концепцией «All inclusive All Exclusive» 
Rixos Water World Aktau. Его открытие на-
мечено на 13 июля текущего года. 

На сегодняшний день Мангистау входит в 
десятку лучших туристических маршрутов 
Казахстана. По итогам  прошлого года коли-
чество туристов, посетивших область, пре-
высило двести тысяч человек. В ближайшие 
несколько лет местные власти намерены 
увеличить приток туристов в 1,5 раза, а 
через 10 лет – до 740 тысяч посещений в 
сезон. И сделать это планируется, в первую 
очередь, благодаря развитию пляжного 
туризма.

ТУРИЗМ

Туристский паспорт 
Мангистау
В целях продвижения туристского потенциала в Мангистауской 
области завершены работы по составлению путеводителя по городу 
Актау, туристической карты областного центра и карты прибрежной 
зоны, а также  разработан  единый бренд-бук и логотип области.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар,  
фото pavlodarnews.kz  

В 2020 году в области за счет всех 
источников финансирования 

планируют построить 346 тысяч 
квадратных метров жилья. Всего 
в регионе в этом году намерены 
сдать 48 многоэтажных домов. В 
частности, в Павлодаре основные 
строительные работы ведутся в ми-
крорайонах «Сарыарка» и «Достық». 
Это – бывший поселок «Алюмин-
строй», состоящий из двухэтажных 
щитосборных домов, и создавае-
мый новый обширный микрорайон 
на месте дачных участков в южной 
части областного центра. 

«Сарыарка» уже на выходе – оста-
лось снести несколько «двухэтажек» 
и на их месте построить десятиэ-
тажные корпуса (будет завершено 
уже в следующем году), и микро-
район с соответствующей инфра-
структурой будет полностью готов.

А в «Достыке» этом году намерены 
завершить строительство первых 
шести многоэтажных жилых домов.

– Наша цель – создать самодо-
статочный микрорайон, который 
будет комфортным для населения, 
и обеспечить в нем людям пол-
ный доступ к социальной инфра-
структуре, – заявил  глава региона 
Абылкаир Скаков. – Необходимо  
комплексное решение, чтобы сде-
лать облик микрорайона «Достық» 
лаконичным и интересным для 
павлодарцев. Приветствуется при-
влечение частных застройщиков, 
потому что снижение бюджетной 
нагрузки в данном случае – одна  из 
наших стратегических задач.

Это, к слову, одно из направлений 
стратегии жилищного строитель-
ства акимата области. Также, по 
словам представителей исполни-
тельной власти, планы по жилищ-
ному строительству и возможности 

строительной индустрии должны 
соответствовать друг другу. Аким 
области поручил обсуждать любые 
планы по жилищному строитель-
ству с представителями строитель-
ной отрасли.

– Мы должны понимать, готова 
ли наша строительная индустрия 
к реализации наших планов, – от-
метил  глава региона. – Кирпичные  
заводы, производители плит пере-
крытия, фундаментных блоков и 
другого материала – готовы  ли 
они обеспечивать нужные объ-
емы? Возможно, строители начнут 
кредитоваться и разрабатывать 
новые технологии строительства. 
С учетом наших долгосрочных 
проектов они напрямую заинте-
ресованы в этом. 

Глава региона сделал акцент на 
подготовительной работе по проек-
тированию новых домов. Он привел 

в пример ситуацию с Экибастузом, 
где уже имеющиеся проекты сразу 
нескольких многоэтажек смогли от-
дать под реализацию по программе 
«Дорожная карта занятости».

– Необходимо максимально ис-
пользовать типовые проекты, что-
бы не тратить время и бюджетные 
средства на разработку ПСД, – под-
черкнул  аким. – Возьмите  лучшие 
проекты спорткомплексов, учебных 
заведений, домов культуры и жи-
лых домов. Строительство должно 
вестись в типовом исполнении, 
разница будет лишь в привязке к 
конкретной местности. Тогда мы 
сможем значительно сократить 
время реализации любых про-
ектов по строительству и очереди 
на жилье.

На совещании по вопросам за-
стройки Павлодара было озвучено, 
что уже сейчас ведется разработка 

проектно-сметной документации 
по созданию микрорайона «Затон» 
– поселка речников. На месте 22 
ветхих двухэтажек, которые рассчи-
таны на 176 квартир, планируется 
построить 11 жилых корпусов на 
900 квартир.

– В этом проекте должны быть 
максимально учтены ошибки, кото-
рые были допущены при застройке 
микрорайона «Сарыарка», – под-
черкнул глава региона. – Необходи-
мы прозрачные и понятные условия 
договоров для всех сторон, чтобы 
не возникало никаких проблем с 
переселением жителей ветхих до-
мов. Следует собрать население, 
презентовать проект и обсудить 
все моменты.

В будущем, по новой стратегии 
возведения квартир, в Павлодаре 
под застройку предлагается отдать 
и другие участки с ветхим жильем.

Этажи в измененном формате
В Павлодарской области 
переходят к новой 
стратегии жилищного 
строительства.

Мария  СМЕЛЫХ,  
Северо-Казахстанская область

В областной больнице уже 12 лет 
работает аппарат МРТ преды-

дущего поколения, в день на нем 
обследуют до 20 пациентов, а от-
ныне их число удвоится. Новый 
томограф существенно превос-
ходит своего «коллегу» характе-
ристиками и функционалом: его 
разрешение составляет 1.5 Тесла, 
снимки получаются более каче-
ственными. 

По мировым стандартам один 
аппарат МРТ должен приходиться 
на 100 тысяч человек населения, то 
есть Петропавловску не хватает как 
минимум одного аппарата. До кон-
ца года в рамках ГЧП его установят 
в онкологическом центре области. 
Это важно, ведь 25-30% исследо-
ваний на томографе в областной 
многопрофильной больнице про-
водятся именно для онкобольных. 
Очередь на МРТ большая, потому 
так принципиально перераспреде-

лить поток и приобрести дополни-
тельные аппараты.

Главный врач лечебного учрежде-
ния Юрий Белоног отмечает, что в 
связи с внедрением обязательного 
социального медицинского страхо-
вания поток пациентов значитель-
но вырос именно в текущем году. 
Сейчас нет льготных категорий, 
любой гражданин страны имеет 
право на компьютерную и магнит-

но-резонансную томографию по 
показаниям. Еще в прошлом году 
такого не было, – отметил он.

В области каждый год целена-
правленно выделяются средства 
на перевооружение медиков. По 
данным пресс-службы управле-
ния здравоохранения СКО, в 2018 
году на обновление медтехники 
направили 636 миллионов тенге, 
годом позже – в три раза больше 

(2,8 миллиарда тенге). В этом году 
планируется закупить 132 единицы 
современного оборудования на 
аналогичную сумму.

Например, цифровой ангиограф 
уже установили в кардиоцентре, 
и врачи уже провели более 500 
успешных операций. Такой же 
появится в областной многопро-
фильной больнице. Цифровые 
маммографы уже работают в 
онкодиспансере и четырех рай-
онных больницах. Кроме того, 
медучреждения СКО пополнились 
пятью аппаратами УЗИ эксперт-
ного класса, тремя современными 
реанимобилями, ожидается еще 
поставка реанимобилей. 

В следующем году местные власти 
намерены приобрести два компью-
терных томографа. Справедливо 
будет отметить, что современное 
оборудование не даст должного 
результата, если на нем некому 
будет работать, именно поэтому в 
регионе последовательно решается 
вопрос дефицита медицинских 
кадров: в 2018 году пригласили 56 
врачей, в прошлом году – уже 108 
специалистов.  В этом году в регионе 
ждут около 120 молодых медиков.

В Темиртау созданы четыре мобильные 
группы, которые ведут ежедневный 
мониторинг объектов на соблюдение 
санитарных требований.

Нагрянули с проверкой
Николай КРАВЕЦ, Караганда

Внезапно специалисты санитарно-эпидемиологической 
службы, сотрудники полиции, представители местных 

исполнительных органов и филиалов НПП «Атамекен» на-
грянули в Центр оперативного управления. Они увидели, что 
перед зданием собралось много людей, которые оказались 
недовольны тем, что вынуждены стоять в большой очереди 
и соблюдать социальную дистанцию. В здание же разрешают 
заходить только по три человека. 

На этом объекте мобильная группа обратила внимание 
на наличие масок и перчаток у сотрудников и клиентов 
ЦОНа. Представители СЭС попросили показать книгу учета 
температурного контроля, график влажной уборки. 

– Мы охватили мониторингом 710 объектов, – расска-
зывает главный специалист Темиртауского городского 
управления контроля качества и безопасности товаров 
и услуг Мереке Мукашкалиева. – Нарушения выявлены 
на 24-х. В суд переданы два материала по части 3 статьи 
462 КоАП РК.

Также внезапно мобильные группы нагрянули в супер-
маркет. Здесь они посмотрели, как выполняются санитарные 
требования. 

– Некоторые люди, конечно, возмущаются, когда мы тре-
буем, чтобы они заходили в помещение только в защитных 
масках, но не все понимают санитарные требования, – от-
мечает администратор торговой точки Наталья Чипурина. 
– Но мы считаем что, если все это необходимо делать, то 
мы должны выполнять требования.   

– Сегодня в Темиртау действует более 8 000 субъектов 
малого и среднего бизнеса, – рассказывает директор Темир-
тауского филиала НПП Азиз Оразулы. – Мы хотим, чтобы 
бизнес ответственно относился к требованиям главного 
санврача. От нашей сознательности зависит эпидемиологи-
ческая ситуация. Разъясняем правила и в рамках мобильных 
групп, и онлайн – на страницах в социальных сетях.

Наиболее частые нарушения, которые выявляют сотруд-
ники СЭС, это несоблюдение масочного режима, социаль-
ной дистанции, отсутствие обязательного температурного 
контроля.

Окружат агрозонами  
В рамках разработанной концепции 
развития АПК Мангистауской области в двух 
районах – Мунайлинском и Мангистауском 
создадут агрозоны. Их потенциальные 
возможности в состоянии не просто 
существенно увеличить производство 
сельскохозяйственной продукции в регионе, 
но и в определенной степени решить 
проблему продовольственной безопасности.

Наталья БУТЫРИНА, Актау

Значительная часть продуктов питания привозится в 
Мангистау из других областей и стран ближнего и 

дальнего зарубежья. Поэтому в рамках концепции развития 
в агропромышленной сфере определено три основных 
направления: реализация новых проектов, увеличение по-
севных и орошаемых территорий, поддержка действующих 
субъектов в сфере АПК. 

Руководство области приняло решение создать макси-
мальные условия для населения, желающего заниматься 
малым бизнесом в агросекторе, и оказать поддержку ферме-
рам, которые будут работать в агрозонах, создаваемых близ 
сельских населенных пунктов двух упомянутых районов. 

По заверениям властей, желающим работать в этой сфере 
будет оказываться всесторонняя поддержка, механизмы 
которой сформированы в рамках программ «Агробиз-
нес-2020» и региональной – «Нұр Капитал». 

К примеру, в Мунайлинском районе имеется месторож-
дение подземных вод Куйлюс. Именно в районе этого 
месторождения и планируется создать одну из агрозон, а 
также соорудить тепличный городок. Для этих целей будут 
привлекаться инвесторы. К агрозоне будет подведена вся 
необходимая инфраструктура – электричество, вода, газ. 
Появятся новые рабочие места.

Кроме того, в регионе планируют увеличить тепличные 
площади с 27,4 до 34,4 га, а число теплиц вырастет до 72. Это 
позволит обеспечить население региона местными овощами. 

В рамках пилотного проекта по развитию коопераци-
онной цепочки на селе «от поля до прилавка» в области 
рассмотрен механизм системы закупа и продажи сель-
хозпродукции. Ожидается, что до конца 2020 года объем 
реализации продукции сельского хозяйства достигнет 
24 млрд тенге, дополнительно появятся более 700 новых 
рабочих мест.

Дорожные обновки 
В этом году Усть-Каменогорск отмечает 
300-летие, и новый облик старого города 
будет как нельзя кстати. 
Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

На центральных улицах города подрядные организации 
выполняют средний ремонт дорог, которым будет охва-

чено 1,2 км дорожного полотна. В планах – реконструкция 
на площади Ушанова, после чего здесь появятся четыре 
основные полосы движения и дополнительная – для дви-
жения общественного транспорта. 

– На объекте проведено сужение кольца, спрямление, для 
того, чтобы было беспрепятственное движение со стороны 
аэропорта в сторону аллеи Славы. По старому кольцу тем, 
кто ехал по левой полосе, затруднялось движение из-за 
того, что им приходилось притормаживать на нем, – рас-
сказал управляющий директор ТОО «ВостокВзрывПром» 
Александр Андрейчук. 

Кроме того, средний ремонт будет проведен на улицах 
Бажова, Шоссейная, Ярославская, Виноградова, проспектах 
Абая и Н. Назарбаева. Всего на дорогах города планируется 
провести ямочный ремонт общей площадью 43 тысячи кв. 
метров.

Все начинается с диагностики
Второй современный магнитно-резонансный томограф стоимостью более 
полумиллиарда тенге установили в Северно-Казахстанской областной многопрофильной 
больнице. Это приобретение поможет существенно сократить очереди на услуги МРТ. 

АПК

ЮБИЛЕЙ
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Руководство и коллектив группы компаний 
«Петро Казахстан» выражают свои глубочайшие 

соболезнования Председателю Президиума 
Национальной Палаты Предпринимателей 

РК «Атамекен», Председателю Казахстанской 
ассоциации организаций нефтегазового  

и энергетического комплекса «KAZENERGY» 
Кулибаеву Тимуру Аскаровичу и его семье в связи  

с  тяжелой утратой, кончиной матери –  
Кулибаевой Раисы Алдабергеновны. 

Мы глубоко опечалены и  скорбим вместе с Вами  
и Вашими родными. Светлая память Вашей маме.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область,  
фото pavlodarnews.kz 

В рамках акции «Жақыныңа жанашыр бол – 
Береги ближнего» в регионе для разъяснения 

людям опасности коронавируса и необходи-
мости его  профилактики областной  филиал 
«Красного Полумесяца Казахстана» подготовил 
двадцать добровольцев. 

– Они будут выезжать в районы, в моногорода 
и на местах будут обучать активных волонтеров, 
которые впоследствии станут работать уже в 
селах, – рассказала руководитель областного 
филиала «Красного Полумесяца Казахстана» 
Гульнара Исаканова. 

Общенациональная акция предусматривает 
уведомление казахстанцев о КВИ, мерах профи-
лактики и развенчиванию устоявшихся мифов. 

Эту работу «Полумесяц» организовал совместно 
с Международной федерацией обществ Красного 
Креста и Красного Полумесяца при поддержке 
Агентства США по международному развитию. 

Для воплощения проекта «Красный Полумесяц 
Казахстана» мобилизует более тысячи волонтеров 
по всей стране, которых обучат работе с населени-
ем и правильному предоставлению информации 
о COVID-19. Ранее в Павлодаре стартовала другая 
благотворительная акция, которая продолжается 
и сейчас. Волонтеры уже оказали помощь более 
ста жителям областного центра. 

– Это многодетные семьи, одиноко прожива-
ющие пенсионеры, инвалиды и малообеспечен-
ные, – рассказал председатель филиала Jas Otan 
по Павлодарской области Габит Хафиз. – Для  
помощи нуждающимся в этот непростой период 
объединились госучреждения, НПО, депутаты 
гормаслихата, волонтеры и различные моло-
дежные организации. В бесконтактном режиме 
волонтеры доставят павлодарцам продуктовые 
наборы, средства гигиены, маски и салфетки. 
В регионе сформированы мобильные бригады 
волонтеров из числа активистов молодежного 
движения.

Наталья БУТЫРИНА, Актау

Волонтеры, как и медицинский персонал, 
работающий в больницах, в эти непростые 

месяцы режима ЧП стали настоящими «народ-
ными» героями. Они работали без выходных, 
адресно доставляли помощь нуждающимся. 

К примеру, в области благодаря работе почти 
сотни волонтеров адресную помощь получили 
порядка шести тысяч семей.

Из республиканского фонда «Birgemiz» в 
региональный было выделено 979,1 млн тенге. 
Финансовая помощь была оказана 19 582 нуж-
дающимся жителям.

На сегодняшний день в региональный фонд 
«Birgemiz – Mangystau» дополнительно на-
правлено 120,6 млн тенге. Планируется оказать 
всестороннюю помощь еще свыше 2400 нужда-
ющимся жителям.

Мангистауские волонтеры не оставили без 
внимания и жителей Туркестанской области, 
пострадавших в результате подтопления. От об-
ласти в целях поддержки пострадавших было от-
правлено 77,5 тонн груза гуманитарной помощи.

Более трехсот волонтеров работали сплоченно, 
не покладая рук, что явилось достойным при-
мером для многих.

Первый президент Казахстана – Лидер нации 
выразил благодарность и направил благодар-
ственные письма за своей подписью региональ-
ным штабам волонтеров. Руководство Манги-
стауской области в торжественной обстановке 
вручило эти письма отличившимся волонтерам: 
Мукашу Уралбаеву, Айжан Сарсеновой, Мадияру 
Калиаскарову, Медине Сактагановой, Шамраду 
Телеубаеву, Манарбеку Ержан, Асхату Абугалие-
ву, Аскару Жолды, Онер Кульчигаеву и Ыкыласу 
Исамбаеву.

Коронавирус показал, что в нашей стране 
много сильных, замечательных людей, готовых 
оказывать помощь другим в трудной ситуации. 
Он раскрыл их лучшие качества характера.
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Планируется открытие еще не-
скольких лабораторий. Со сто-

роны государства будет проведено 
380 тысяч бесплатных тестов, пред-
назначенных для людей в группе 
риска с хроническими заболевани-
ями, престарелых, для контактных 
лиц, полицейских и медицинских 
работников. Тестирование на ко-
ронавирусную инфекцию можно 
пройти в филиалах Национального 
центра экспертизы, как в городах 
республиканского значения, так и 
в областных центрах.

Существуют еще и экспресс-тесты, 
для анализа которых берут кровь из 
пальца. Именно на эти экспресс-
тесты можно будет сдать анализы 
в частной лаборатории платно. В 
данном тесте определяется наличие 
антител, которые могут сообщить 
о текущей или уже перенесенной 
болезни человека, он пригоден для 
ранней диагностики вируса. Была 
информация, что в страну плани-
ровалось завезти свыше 200 тысяч 
экспресс-тестов. Часть из них рас-
пределят в частные лаборатории, 
где казахстанцы могут провериться 
на коронавирус платно. Надежные 
экспресс-тесты – наиболее разумная 
мера, способная, по крайней мере, 
замедлить дальнейшее распростра-
нение коронавируса. Они смогут 
помочь выявить инфицированных 
и, возможно, «горячие точки» рас-
пространения. 

Стало известно, что дополни-
тельные меры по борьбе с корона-
вирусом принимают в Алматы, в 
частности, с 22 июня увеличивается 
мощность лабораторий для диагно-
стики COVID-19. На сегодняшний 
день ПЦР-тестирование на коро-
навирус проводятся в шести специ-

ализированных лабораториях. Бес-
платным тестированием охвачены 
лица, относящиеся к группе риска. 
Также имеется возможность пройти 
обследование на КВИ методом ПЦР 
на платной основе. 

Возобновляет работу лаборатория 
«Олимп». С 24 июня также возобно-
вила деятельность лаборатория MPK 
с пунктом забора на территории БЦ 
«Нурлы тау». С 26 июня начнет рабо-
ту седьмая лаборатория, мощностью 
одна тысяча исследований в сутки, 
размещенная на территории КЦДС 
«Атакент». В данной лаборатории 
возможно проведение до пяти тысяч 
тестов в сутки. 

Главный санитарный врач Алматы 
Жандарбек Бекшин сообщил, что 
жители Алматы сдали максимальное 
количество ПЦР-тестов – 99 500. 
С самого начала эпидемии ПЦР-
методом в городе было выявлено 1 
848 тысяч случаев коронавируса (на 
момент подготовки материала в пе-
чать). Главный санврач отметил, что 
в связи с открытием лабораторий и 
пунктов забора в городе резко увели-
чилась выявляемость коронавируса. 

Также в новой лаборатории на 
территории КЦДС «Атакент» тест 
на коронавирус смогут бесплатно 
пройти: безработные; члены мало-
имущих и многодетных семей; люди 
с ограниченными возможностями; 
пациенты при плановой госпита-
лизации в стационар; пациенты 
старше пятидесяти лет, состоящие 
на динамическом наблюдении с 

заболеваниями органов дыхания, 
эндокринной и сердечно-сосуди-
стой систем. 

При получении положительного 
результата теста на коронавирус-
ную инфекцию и при отсутствии 
симптомов необходимо позвонить 
в поликлинику по месту прикре-
пления или в call-центр по номеру 
3000-103, не выходя из дома. Лица 
с бессимптомной формой забо-
левания подлежат медицинскому 
наблюдению в домашних условиях 
(домашний карантин) под наблю-
дением участковых врачей ПМСП 
с соблюдением противоэпидеми-
ческого режима. Любой желающий 
может пройти экспресс-тест, для 
этого нужно заполнить анкету на 
сайте formcovid.eisz.kz.    

По симптомам, обозначенным в 
анкетных данных, будет определе-
ны те люди, которым тестирование 
будет проведено в первую очередь. 
Их заблаговременно оповестят через 
SMS о том, что в определенный день 
и время нужно прийти для сдачи 
анализов. Анализы принимают в 
строго обозначенных пунктах за-
бора биоматериала. Пациенты на 
процедуру будут приглашаться по 
одному в определенное время. Ожи-
дать своей очереди люди будут на 
улице на расстоянии 1,5 метра друг 
от друга. Желающим пройти тест 
обязательно нужно иметь с собой 
медицинскую маску.

Надо заметить, что в эти дни уче-
ные по всему миру ведут работы, и 

уже есть первые многообещающие 
подходы к проведению упрощен-
ных экспресс-тестов, аналогичных 
тестам на уровень сахара в крови. 
Например, экспресс-тест, представ-
ленный Национальной комиссией 
здравоохранения Китая, позволяет 
всего за пятнадцать минут найти в 
крови пациента иммуноглобулины 
– антитела, которые человеческий 
организм начинает вырабатывать 
сразу же при наличии новой ин-
фекции.

Похожий тест на антитела раз-
работала медицинская школа 
Duke-NUS в Сингапуре. Метод 
уже был успешно протестирован 
министерством здравоохранения 
страны. Несмотря на то, что сдача 
теста без назначения врача будет 
доступной, эксперты советуют 
подумать над целесообразностью 
подобного шага. Например, при-
ходит сдавать анализ человек без 
симптомов заболевания, просто для 
собственного спокойствия, полу-
чает отрицательный результат. На 
следующий день этот результат уже 
ни о чем не говорит, а инфициро-
ваться можно где угодно: человек 
продолжает с кем-то общаться, 
куда-то ходить.

Этим и продиктованы простые 
правила – сдавать анализы на ко-
ронавирус имеет смысл только тем, 
у кого есть клиническая симптома-
тика инфекционного заболевания, и 
при условии, что эту необходимость 
подтвердил врач.

Тест на коронавирус: 
сложные вопросы?

На грани разорения
Владельцы частных детских садов, 
имеющие госзаказ, на грани закрытия. 
По их словам, с мая месяца нет никакого 
финансирования.
Николай КРАВЕЦ, Караганда

Руководство дошкольных учреждений сетует, что не мо-
жет выплатить зарплату своим сотрудникам. В частных 

детских садах, помимо родительских взносов, поступают 
деньги на содержание от государства. С мая из бюджета 
не было выделено ни одного тенге.

– Зарплату мы не получаем порядка полутора месяца, 
– рассказывает воспитатель детского сада Ольга Загрет-
динова. – До 10 числа каждого месяца нам полагается 
зарплата. За май финансирования нет, соответственно и 
зарплаты тоже нет. 

Родители платят частным садам по 14 тысяч тенге на 
питание. Всю остальную сумму доплачивает государство. 
Это более 29 тысяч на ребенка. Дежурные группы работают. 
Но платить сотрудникам – денег нет. 

В детском саду «Солнышко» работают 15 человек. По-
вара, воспитатели, нянечки, методист не могут получить 
зарплату. Сейчас многие негосударственные  дошкольные 
учреждения на грани банкротства, говорят учредители. 

– С 1 июня мы заработали, но встал вопрос финансирова-
ния, – говорит его учредитель Наталья Костевич. – Детский 
сад работает не на полную мощность, но мы не получаем 
финансирования, которое позволило бы нам его содержать. 
На сегодняшний день нам не выплатили госзаказ, и мы не 
можем выплатить сотрудникам зарплату. Соответственно, 
сотрудники отказываются работать дальше. 

Владельцы частных детских садов заявляют, если фи-
нансирования не будет, то они закроются. А это означает, 
что у десятков работающих родителей встанет вопрос: 
куда девать детей.

По словам представителей управления образования, 
частные детские сады во время ЧП финансировались. 
После того, как ЧП сняли, но карантин остался, статус был 
изменен, и поэтому у местных исполнительных органов не 
было основания выплачивать деньги.

– Нами были направлены предложения в Министерство 
образования о внесении изменений в действующие пра-
вила по размещению госзаказа в частных дошкольных 
учреждениях, – говорит главный специалист управления 
образования Асель Таукенова. – Поэтому этот вопрос бу-
дет рассмотрен на очередном заседании регионального 
оперативного штаба.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

По словам первого заместителя руководителя 
Антикоррупционной службы по ВКО Жигера 

Байдилдина, в рамках реализации концепции 
«Слышащего государства» создаются «сервис-
ные акиматы», зоны обслуживания населения 
в формате оpen-space, руководители госорганов 
переезжают на первые этажи, функционируют 

телефоны доверия, почтовые ящики для об-
ращений, блоги руководителей и страницы в 
социальных сетях. 

По его словам, посредством деятельности 
«сервисных акиматов» местные исполнитель-
ные органы становятся доступнее и прозрачнее 
для людей, что позволяет повысить доверие 
граждан. 

– Нововведение позволило сосредоточить 

специалистов различных сфер в одном месте, 
расширить доступность госуслуг для граждан, а 
также повысить степень открытости и прозрач-
ности деятельности государственных органов, 
– отметила руководитель проектного офиса 
«Шығыс Адалдық алаңы» Маржан Бахыт.

Главным критерием сервисных акиматов 
является создание комфортных условий для 
граждан. Таких как залы ожидания, площадки 
для консультаций, уголки самообслуживания, 
предусмотренный сервис для лиц с ограни-
ченными возможностями, информационные 
стенды, WI-FI.

Разведчикам 
недр посвящается
Заслуженный буровик Бисенбай 
Бисенгалиев поставил перед собой задачу 
– сохранить для будущих поколений 
трудовой подвиг всех геологоразведчиков 
Мангистауской области и в знак 
благодарности за самоотверженность, 
отвагу и упорство открыть аллею в их честь. 

СЛЫШАЩЕЕ ГОСУДАРСТВО

Сервисные акиматы   
Проект по открытию сервисных акиматов в рамках реализации концепции 
«Слышащего государства» запущен в Восточно-Казахстанской области 
в прошлом году. Уже 19 акиматов ВКО предоставляют услуги в новом формате.

ЖАҚЫНЫҢА ЖАНАШЫР БОЛ

Если можешь – помоги
В Павлодарской области волонтеры будут информировать население 
о коронавирусе и оказывать помощь нуждающимся.

Время стать лучше
Адресная доставка продуктов и лекарств – основная идея акции Biz Birgemiz, 
которая призвана поддержать людей в период пандемии. Мангистауские 
волонтеры успешно справлялись с поставленными задачами и заслужили 
благодарных слов от Лидера нации.

Наталья БУТЫРИНА, Актау

Он считает, что легендарное поколение, увенчанное 
победами, сравнимыми с лаврами строителей БАМА, 

покорителями целины, стахановцами, достойно быть уве-
ковеченным. 

«Не будь таких людей, сегодня наша страна, мне кажется, 
испытывала бы огромный энергетический голод. Но эти 
люди сделали невозможное. Они работали в таких тяжелых 
условиях, а сегодня те, кто еще в строю, показывают пример 
молодым. Суровый мангистауский край просто так никому 
не отдавал своих богатств. Победить эту землю одной тех-
никой без нравственной силы, творческой мысли было бы 
невозможно. И я хочу, реализовав свою идею, чтобы жители 
Актау, Мангистауской области, вся страна помнили своих 
героев, воздавая им соответствующие почести», – написал 
заслуженный буровик. 

Бисенбай ага давно находится на заслуженном отдыхе. 
К сожалению, здоровье подорвано, он инвалид, не может 
разговаривать, поэтому свои мысли  – пишет. 

Заказчиком создания мемориальной композиции по 
идее Бисенбая Бисенгалиева выступило Казахстанское 
общество геологов-нефтяников. Все работы по созданию 
аллеи геологоразведчиков выполняло ТОО «Смарт-Инвест». 
Эскизный проект разрабатывало ТОО «Актау-Ландшафт».

Помимо малых архитектурных форм – буровой вышки, 
станка-качалки, геологического молотка, установлен на 
аллее геологоразведчиков еще и мемориальный камень 
– своеобразная обзорная карта месторождений, открытых 
первооткрывателями Мангышлака.
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«Тіл-Қазына»  
в Брюсселе
В Брюсселе, при Посольстве Казахстана 
в Бельгии, открыл свои двери Казахский 
культурный центр «Тіл-Қазына».

В своем выступлении Посол Казахстана в Бельгии Айгуль 
Куспан подчеркнула, что через Казахский культурный 

центр посольство намерено продвигать богатую, много-
гранную культуру и историю Казахстана.

При центре планируется проводить уроки казахского 
языка и литературы, семинары по истории и культуре Ка-
захстана и даже мастер-классы по казахскому ремеслу и 
казахской кухне. Кроме того, при центре продолжит свою 
работу кружок казахских танцев, созданный два года на-
зад силами посольства. Преподавать детям казахский язык 
будет дипломированный педагог по специальности «Учитель 
казахского языка и казахской литературы – филолог» Ме-
иргуль Сабаз – супруга одного из сотрудников посольства.

После церемонии открытия малыши казахстанского по-
сольства исполнили казахский танец «Қамажай» и песню 
«Мен қазақтың ұлымын» под аплодисменты собравшихся. 

«В дальнейшем мы хотим привлечь в  наш Центр детей 
из казахской диаспоры в Бельгии, а также казахстанских 
детей, усыновленных бельгийскими семьями. Их интерес 
к Казахстану очень высок», – отметила посол А. Куспан.

Посольство РК в Королевстве Бельгия

Наталья БУТЫРИНА, Актау

Сегодня Мангистау называют краем туризма 
и приключений. Здесь можно позагорать на 

золотистых пляжах Голубой бухты, спуститься на 
дно самой глубокой в СНГ впадины Карагие и 
посетить каньоны Тамшалы и Сауру, у отвесных 
обрывов которых бьют прохладные родники. 
Предгорья Каратау и каньон Жемсен-сай изо-
билуют причудливыми скальными формами, 
созданными водой и ветром. По западным 
склонам хребта Каратау извивается ущелье 
Самал, интересное своим многоступенчатым 
водопадом. В Мангистау есть все – сакральные и 
священные места, природные шедевры и «мар-
сианские» пейзажи, уникальный быт и вековые 
традиции…

Члены экспедиции –  именитые фотографы 
со всего Казахстана посетили и запечатлели не-
сколько десятков удивительных мест Мангистау. 
Основная цель фото-экспедиции – показать 
загадочные, удивительные, живописные места, 
казахские традиции, культуру и искусство, от-
крыть Мангистау туристам со всего мира. 

Участники  экспедиции – члены обществен-
ного объединения «Фотоөнер» – за четыре дня 
посетили Тупкараганский, Мангистауский и 
Каракиянский районы и сделали снимки святых 
мест в утреннее и ночное время. Они снимали 
загадочные места Мангистау: Босжира, Ыбыкты, 
Тамшалы, Жыгылган, Саура, Шеркала, Айракты.

К примеру, легендарное урочище Босжи-
ра – древний залив пересохшего моря. Очень 
красивое место, особенно на закате и рассвете. 
Некоторые из скал имеют причудливые формы 
и напоминают головы разных зверей. Самые 
хорошо различимые из них – «Скалы-носороги».  

Поистине фантастический пейзаж присущ 

горам Актау: белоснежные вершины, сложен-
ные известняками и мергелями, прорезаны 
оврагами и лощинами с вкраплениями розовых 
сердоликов, красной яшмы и белого кварца. Во 
время весенних дождей, когда по склонам Актау 
сбегают бурные потоки, в извилистых горных 

лабиринтах люди находят акульи зубы, останки 
гигантских черепах и древних растений. 

Мангистау – это, определенно, чудо света, 
ни на что не похожее. Посмотреть фотографии 
из поездки экспедиции «Шежірелі Мангистау» 
можно на сайте www.photooner.kz.

Николай КРАВЕЦ, Караганда 

Пополнение и в семействе золо-
тых фазанов. Малыши уже едят 

практически все – творог, яйца, зелень, 
вареную пшеницу.  Зайти в клетку к 
пернатому семейству пока нельзя. Мама 
активно защищает своих детей и может 
накинуться даже на сотрудников. 

– Самка пока очень агрессивная, 
пока нас не пускает, – рассказывает 
руководитель отдела орнитологии За-
уреш Шерембаева. – Это естественно, 
она защищает своих птенцов.  

Родился в зоопарке и як. В вольере 
живет все семейство. А самый малень-
кий обитатель зоопарка – пятнистая 
олениха. Ей несколько дней отроду, 
но она уже бегает. Пока еще пугливая. 
И имя новому обитателю еще не при-
думали. 

Амин Алин в зоопарке работает с 
парнокопытными уже более 10 лет. 
Он следит за тем, чтобы условия были 
приближены к естественным. И жи-
вотные могли без проблем питаться и 
размножаться. 

– Хорошая рождаемость, – отме-
чает руководитель отдела копытных 
животных Амин Алин. – Это говорит 
о правильном уходе и содержании. 
Копытный ряд ежегодно дает приплод: 
15-16 голов. Но еще есть неукомплек-
тованные пары. Например, зебре мы 
сейчас ищем самца, куланам ищем 
мальчика.  Алтайские маралы тоже 
принесли приплод. Два мальчика по-
явились на свет неделю назад. Пока 
в такую жару не выходят из сарая. 
Несмотря на возраст самки Лолы, а 
ей уже 20 лет, она смогла родить двух 
крепких маралов.

Вадим КРАВЦОВ,  
фото предоставлено ГМИ им. Кастеева

Выставка представляет около 50 живо-
писных работ художника разных лет из 

фондов ГМИ, где хранится вторая по полно-
те коллекция произведений Хлудова в РК. 
Многие работы экспонируются впервые. 
В первую очередь это многочисленные 
пейзажные этюды. Значительное место 
уделено портретам и жанровым полотнам. 

Николай Хлудов родился в 1850 г. в 
Брянске. Начальное художественное обра-
зование получил в Одесской рисовальной 
школе, брал уроки в частных мастерских 
Санкт-Петербурга. В Казахстан приехал в 
1877 г., жил и работал здесь до своей кон-
чины. «Талантливый живописец и педагог, 
он внес значительный вклад в развитие 
культуры Казахстана первой половины ХХ 
века. Работы Хлудова отличаются истори-
ческой достоверностью и этнографической 
точностью воспроизведения всех деталей 
быта традиционного казахского аула», – 
пишет искусствовед Амир Джадайбаев, 
куратор выставки. 

Всю жизнь, вплоть до увольнения в 1910 
году со службы в городском управлении 
Верного, Н. Хлудов работал на самых раз-
личных должностях. Живописи отдавал 
свободное от службы время. В разные годы 

был чертежником, межевиком, топогра-
фом, даже заведующим лазаретом в Прже-
вальске. Страстью Николая Гавриловича 
было участие в научных экспедициях по 
Семиречью и Центральной Азии. В качестве 
топографа и художника он работал в экс-
педициях геолога И. Игнатьева и ботаника 

А. Краснова по исследованию горной 
группы Хан-Тенгри, геолога И. Мушкетова 
по изучению Верненского землетрясения, 
являлся членом Туркестанского кружка 
любителей археологии, был в составе учре-
дителей Семиреченского отдела Русского 
Географического общества.

«Археологи знают Хлудова как первоот-
крывателя знаменитой галереи петрогли-
фов в урочище Самайлы-Таш на перевале 
Кугарт Ферганского хребта», – отмечает 
краевед Александр Лухтанов. В 20-е годы 
Николай Хлудов занимается педагогиче-
ской деятельностью. Открывает художе-
ственную студию, где его учениками были 
юные Семен Чуйков, Абылхан Кастеев, 
Алексей Бортников. Холст последнего «Н.Г. 
Хлудов на джайляу» 1960 года занимает 
центральное положение на выставке. 

Писатель Юрий Домбровский в романе 
«Хранитель древностей» отводит немалое 
место уникальному художнику: «Я люблю 
Хлудова за свежесть, за радость, за полно-
ту жизни, за красоту событий, которые он 
увидел и перенес на холст. Я люблю его за 
солнце, которое так и бьет на меня со всех 
его картин. Или яснее и проще: я люблю и 
понимаю его так, как дети любят и понимают 
огромные литографии на стене, чудесные 

поздравительные открытки, блестящие 
переводные картинки, детские книги с 
яркими лакированными обложками. ‹…›    
Только, пожалуй, гениальный таможенник 
Руссо не боялся рисовать такими ясными, 
я бы сказал, лобовыми красками, как он. 
Именно красками, а не тонами – тонов у 
него нет, как и нет у него иных настроений, 
кроме радости и любования жизнью».

Со временем искусство Хлудова, как 
хорошее вино, становится гуще и аро-
матней. В 2018 году журнал Forbes.kz и 
Международный аукционный дом Bonart 
составили рейтинг самых дорогих мастеров 
изобразительного искусства Казахстана. 
Возглавил рейтинг Николай Хлудов. Цены 
на его работы варьируются в пределах 
$50 000-$100 000. На следующих позици-
ях – Абылхан Кастеев и Сергей Калмыков.

Онлайн-презентацию выставки «Под не-
бом Азии» можно увидеть 1 июля на канале 
Facebook ГМИ в 12.00.

ИСКУССТВО ОНЛАЙН

Под небом Азии
Казахстанские музеи продолжают общаться с публикой только 
в виртуальном пространстве. В Алматы, в Государственном музее искусств 
им. Кастеева развернута выставка произведений Николая Хлудова, первого 
казахстанского профессионального живописца. Экспозиция «Под небом 
Азии» посвящена 170-летию со дня рождения одного из основателей 
казахстанского изобразительного искусства. 

Беби-бум в зоопарке 
В Карагандинском зоопарке пополнение: на свет 
появились пять серебряных фазанят, маленький як, 
пятнистый олененок и алтайский марал.

«Марсианские» пейзажи Мангистау
Акиматом Мангистауской области, 
областным управлением инвестиций 
и развития туризма организована 
первая фото-экспедиция «Шежірелі 
Мангистау» по сакральным, 
священным местам и природным 
красотам региона.
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